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Francisco Toledo (1940-2019).
Polifacético artista mexicano, hombre comprometido con sus
orígenes indígenas, y uno de los mayores artistas plásticos y

gráficos de México, con amplio reconocimiento
internacional. Fue impresor, dibujante, pintor, escultor y

ceramista. Tuvo una destacada labor como activista de
izquierda, luchador social, ambientalista, promotor cultural

y filántropo. Debido a sus obras, se dice que Toledo
perteneció a la Generación de la Ruptura, aunque no haya

pertenecido históricamente a la misma. Toledo usó la
modernidad y la vanguardia de otras civilizaciones,

especialmente la europea, para sus obras y mostró un sentido
de lo fantástico muy desarrollado, al crear criaturas

antropomórficas que son, a la vez, monstruosas y juguetonas,
personajes que incluye en sus papalotes, libros de artista,

máscaras, piezas de joyería y complejos grabados.

José Guadalupe Robledo Guerrero.

Los ladrones del magisterio coahuilense

Los profesores de noble y respetable
profesión, han permitido que con el transcurso
de las últimas cuatro décadas su sindicato, el
SNTE coahuilense, se haya convertido en un nido
de bandidos, gracias a sus dirigentes ladrones,
que con la aceptación de la base magisterial se
han enriquecido cínicamente, robándose las cuotas
sindicales y sus ahorros, como sucedió en agosto
pasado con los maestros de la sección 5, que
“dirige” el ahora repudiado y considerado ladrón:
José Luis Ponce Grimaldo.

Aun con todas las raterías de que han sido
objeto y testigos, los profesores de la base sindi-
cal, los que están frente a grupo, se sorprendieron
que sus ahorros no estaban completos, a todos
les faltó una parte. Según dicen, el faltante total
en los ahorros de los profesores asciende a 40

millones de pesos.
Ante la inconformidad y denuncia de los

maestros, el lidercillo sindical prometió que se
regularizará el pago de sus ahorros, es decir que
les entregarán los faltantes, pero no dijo cuándo,
ni de dónde sacarán la millonaria cantidad, menos
aun quién se la robó o cómo se perdieron esos
millones de pesos.

Durante 40 años he visto pasar a esos
delincuentes disfrazados de dirigentes sindicales,
pero a decir verdad, las raterías en el magisterio
coahuilense se incrementaron con la llegada de
los “profesores” Moreira  al gobierno de Coahuila,
quienes mostraron la magistral corrupción que
priva entre los que enseñan a la niñez y la juventud
conocimientos y conductas.

A propósito de recuerdos. Los primeros

delincuentes disfrazados de dirigentes sindicales
magisteriales que conocí en Coahuila, fueron los
Sánchez Villaseñor (Dionisio y Candelario), luego
de allí vinieron otros iguales. Carlos Moreira,
incluso tuvo la desfachatez de “dirigir” dos
secciones, la  5 y la 38, gracias a que sus hermanos
gobernaban Coahuila.

Incluso uno de ellos, me dijo un día un
profesor, se convirtió en evangélico -según él-
para estar más cerca de Dios, pero seguramente
es para simular el daño que causó con tantas
ladronadas que cometió junto con su hermano.

Pero esos robos a los profesores de base
nunca acabarán, si los maestros no hacen nada
por evitar que los roben, finalmente sus dirigentes
son pies de barro, que pueden caer con la fuerza
y decisión de la mayoría, que es la que da clases...
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En 1765, en Francia, el Marqués d’Argenson escribió que la verdadera democracia era aquella
en la que los ciudadanos actuaban a través de diputados, designados por elección; diputados que eran
quienes constituían el poder público. Es decir, los diputados eran los representantes de los votantes y
decidían por ellos. El buen gobierno era el gobierno ejercido por representantes. A lo largo de estos 254
años cada nación ha ido construyendo su propio sistema de representación. Éste adquirirá diferentes
formas dependiendo de la naturaleza de su sistema de partidos políticos, del tipo de sistema electoral
usado para seleccionar representantes, de cómo el concepto de distrito electoral o grupo de votantes es
entendido y de las actividades representacionales de interés organizados que, como los legisladores y
los partidos políticos, también buscan ligar a los ciudadanos con las tomas de decisión gubernamentales.

México y la democracia en la historia de la Revolución fue y será el escenario cuya finalidad, fue
establecer otro paradigma en la vida de la administración pública. Dentro de los objetivos principales
estuvo en organizar y empoderarse de la participación ciudadana como también a los actores políticos
interesados con los nuevos mecanismos de participación con una nueva regla por delante: “Sufragio
efectivo, no reelección”, es decir, se reivindicó la vida política incluyente. A partir de aquel escenario
utópico de la democracia soñada, se comenzó a estructurar nuevas estrategias hegemónicas para la
búsqueda del poder. Y así se comenzó un nuevo juego llamado “El poder del Pueblo”. Existen factores
de colaboración para alimentar esta práctica, como la igualdad, la equidad, la creación de partidos
políticos, sobre todo lo que va a permitir y dar vida a este juego… La participación ciudadana.

Nuevamente a través de los años y con todas sus fracturas, se reestructura el compromiso por
salvar lo que creemos que es la participación ciudadana, “el voto”, el sufragio de los ciudadanos, con
esto nace institucionalmente un órgano regulador para el sistema electoral en el año de 1990 con la
creación de Instituto Federal Electoral (IFE), creado supuestamente por las irregularidades presentadas
en la elección para presidente de la república en el año de 1988.

Según esta institución ahora llamada Instituto Nacional Electoral (INE), para poder participar en
la vida activa de la democracia, los jóvenes que ya cuentan con la edad de dieciocho años tienen acceso
a la credencial para votar, siempre y cuando se acredite ser ciudadano mexicano o naturalizado, esto
quiere decir, que ya forman parte de una “construcción democrática” se convierten en agentes
participativos en la elección de sus gobernantes ya que el INE es el ancla de la democracia. Normalmente
cuando nos referimos a democracia nos vamos por el camino de la política; lo que representa la elección
de un partido político o a su vez un candidato. Creemos que solamente existe cuando son escenarios de
competencia por el poder, una vez emitido el sufragio termina nuestra participación ciudadana y esperamos
que los resultados sean positivos, pero ¿Para quién?

El enfoque de la participación tiene que ver con la sociedad y sus ciudadanos ya que sin ella no
tiene sentido lo que es la democracia. La participación ciudadana en materia electoral en México está
completamente fracturada, la percepción de la ciudadanía mantiene un disgusto colectivo, afuera existe
un malestar social reflejado en las instituciones gubernamentales, en los partidos políticos y hasta en el
tema de la democracia no se sabe realmente con qué se come, tal es el caso, que dentro del imaginario
colectivo de la sociedad que cuenta con su credencial para votar prefiere no ejercer su derecho y
aunque el Estado se lo concedió para ser activo en esta práctica, no lo hace, ya que así demuestran su
inconformidad y se cree que por lo menos existió la participación ciudadana.

La participación ciudadana se ha convertido en una cuestión más radical para la población, ya no
hay preocupación por aquel convenio entre los partidos políticos y la gente, cada vez más se incrementa
el desinterés para legitimar a sus representantes. El bombardeo mediático que se realiza en los diferentes
medios de comunicación para conocer a los candidatos que luchan por el poder carecen de credibilidad,
la población se siente ofendida y de alguna manera están generando una revolución ideológica que
posiblemente represente el desvanecimiento de los partidos políticos y de toda una estructura tradicional.

Para tomar en cuenta

“Entre todos hay que ayudar para que se mantengan principios, ideales, que se vayan al carajo
los ambiciosos vulgares. Los otros partidos están en crisis y cuidemos que Morena no caiga en crisis”. 
Palabras de AMLO en plenaria con legisladores y legisladoras de ese partido.

El poder del Pueblo

Iván Nájera Agüero.
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Confieso que cada día que pasa se me hace
más difícil comprender en qué mundo vivimos. En
los orígenes del debate filosófico, los grandes
maestros homologaron tres valores fundamentales
para el pensamiento occidental: Verdad, bondad y
belleza, como sinónimos, como piedra angular en
la estructura axiológica que constituyese la guía
del deber ser en la conducta del ser humano, a fin
de lograr la paz, la armonía, la superación física y
espiritual, en el conglomerado social.

La política no era, no es, más que un
instrumento, una herramienta para la construcción
de esa compleja maquinaria que se forma con todos
y cada uno de los miembros. Tan valiosa, o más,
es la economía cuya visión maniquea puede llevar
de manera simplista a un estéril debate entre “si
se es Dios o se es el Diablo”.

¿Quién puede decirse que es poseedor de
una “verdad absoluta”? Y dentro de una relatividad
humanística, ¿a quién le asiste una razón más
cercana a la verdad? Además de preguntarnos:
¿A qué “verdad” queremos llegar, cuando llevamos
a nuestra caprichosa voluntad al terreno de un
deber ser personalista?

Siempre creí que aquella frase de que “en
este mundo traidor, nada es verdad ni es mentira,
todo es, según el color del cristal con que se mira”,
era una simple metáfora literaria que encajaba más
en un contexto de alguna de esas revistas de
“socialitos” plenas de sofisticación y maquillado
glamur. Pero no, no hay nada más contundente
que “nada es verdad ni mentira” y que se depende
del enfoque, la perspectiva, el ángulo desde el que
lo ve quien juzga, pero, sobre todo, anteponiendo
su criterio ¡al color del cristal a través del cual se
“mira”!

Hoy resulta más difícil, pues creo fielmente
que no hay quien se atreviera a delinear las
fronteras de las izquierdas, derechas, democracias,
absolutismos, tecnocracia o populismo. Desde
luego que existe una verdad histórica, pero hasta
esa es relativa en atención a ese “cristal” con que
queremos juzgar los hechos ya acaecidos.

Y ante ese vacío, han sido los medios de

comunicación -y no me refiero a los “tradiciona-
les”: radio, televisión o prensa escrita- sino a las
dichosas “redes” las que han creado una realidad
fantasmagórica, prestándole tribuna a la ocurren-
cia, a la propaganda, a la publicidad, al chisme
mórbido y la infamia oportunista.

No se puede juzgar como informe a un
resumen de “ocurrencias”, “visiones”, “elucubra-
ciones”, “presunciones”, “vendettas” o en el menor
de los casos: “anhelos”, “sueños”, aspiraciones.

En general, el lenguaje de la “cuarta
transformación” ha sido abstruso, difícil,
inasequible, inteligible, inaccesible, oscuro, oculto,
profundo, confuso, abstracto. Bastante desaseado.

Hasta hoy, creo que nadie le debe quitar al
actual presidente una supuesta “buena intención”,

pero de “buenas intenciones” dicen que está
empedrado el camino del infierno. AMLO, preso
en una Divina Comedia está llevando de la mano
del poeta Virgilio, a una política inquisitoria para
llevar al infierno a unos y al cielo a sus correligio-
narios.

Su juicio no es objetivo. La visión del
ejercicio de la función pública está opaca, plena
de prejuicios, y lo más triste, engañosa. La época
de la propaganda electorera ya quedó atrás: Todos
estamos de acuerdo en que nuestro país está
sumido en profundos vicios, pero no hay que matar
al enfermo con el pretexto de “curarlo”.

Dicen que la voz del pueblo es la voz de
Dios, yo creo que no hay nada más blasfemo que
esa metáfora; dicen que no hay oposición, cuando
en realidad lo que es, es que no hay posición; dicen
que hay siempre un roto para un descosido; otros
dicen que a las palabras se las lleva el viento; dicen
muchas cosas desde muy variados rincones, pero
muy pocos se preocupan en la actualidad de
rasurar los cardos del camino que debe seguir
nuestro país.

Se enarbola la lucha contra la impunidad y
la corrupción cebándose en funcionarios de
regímenes pasados mientras se cobija, con una
mayor impunidad, a una delincuencia que, desde
la guerrilla encubierta en el disfraz de “narco
pandillas”, se burla del sistema, porque el presidente
cree que la ley se puede manejar al antojo, o de
acuerdo con intereses populistas. El mandatario
actual, aprueba o desaprueba, según su estado de
ánimo o sus intereses, al mismo sujeto… de juicio.

Es una farsa crear una “Guardia Nacional”
que tan solo sirva de parapeto y hasta muñecos
de prácticas de operaciones paramilitares, a
policías, militares y marinos. ¡Es una vergüenza!
La seguridad pública, sin el brazo ejecutor de la
ley. “Nulla poena sine lege”; No debe haber
pena sin castigo, es la ley, de lo contrario, se
conculca, si incuba la impunidad y por tanto, la
corrupción.

Incierto el perfil de la 4T

Adolfo Olmedo Muñoz.

“¡Animas!, que salga el sol pa’ saber cómo amanece.”
Dicho popular.

La época de la propaganda electorera
ya quedó atrás: Todos estamos de

acuerdo en que nuestro país está sumido
en profundos vicios, pero no hay que matar

al enfermo con el pretexto de “curarlo”.

(Continúa en la página 4).
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Más pronto que tarde, el presidente López
Obrador se dará cuenta de que los militares no
quieren que los compren con la administración de
un aeropuerto, ni concesiones, ni fraccionamientos
exclusivos, como tampoco se deja de olfatear, el
riesgo de caer en un sistema que se base en los
militares para sostener una dictadura, populista o
no, como lo ha hecho Nicolás Maduro, quien, sin

sus aliados militares, ya no estaría al mando de la
rica nación latinoamericana.

¿Será ese nuestro destino verdadero?
Dependerá en buena medida del reforza-

miento de una sana y real democracia, que cuente
con una oposición equilibradora, que en un diálogo
científico, realista, constructor, pero sobre todo
ético, pueda nivelar aniquilando lo que sean abusos

del poder y coadyuvando con las propuestas
progresistas.

 Para lo cual, Andrés Manuel López
Obrador deberá ¡ya! bajar de su nube y no sentirse
“más papista que el Papa”. Ni es Juárez, ni es
Lázaro Cárdenas, como tampoco es la madre
Teresa. Es un simple y vulgar (relativo al vulgo)
ciudadano.

(Viene de la página 3). Incierto el perfil de la 4T...

Hans Kelsen, afirmaba que “la venganza más sublime es la que se
ejecuta con la ley en la mano”, de esta manera, se puede obtener una primera
lectura para acercarnos a lo que se presenta como el primer golpe de grandes
proporciones que el actual gobierno realiza contra actos de probada corrupción
del gobierno priista anterior. Y es que la corrupción ha sido el flagelo más
pernicioso que ha afectado a nuestro país a lo largo de su historia, priista por
cierto, con dos ensayos de derecha panista que también dejaron su huella
indeleble de corrupción y violencia.

Según la OCDE, la corrupción nos cuesta a los mexicanos el 10% del
PIB anual, lo que sin duda representa un dique hacia el desarrollo. Se pueden
contar por cientos los actos de corrupción tan sonados en este país. Vienen a
mi mente el desvío que realizó el ex gobernador de Coahuila, Rogelio
Montemayor de las arcas de PEMEX para la campaña de Francisco Labastida
Ochoa en el año 2000; el caso del financiamiento ilegal de la campaña de
Vicente Fox mediante la organización amigos de Fox. O la refinería que se
presupuestó en más de 600 millones de dólares en el gobierno de Calderón y
terminó solo en pedazo de barda perimetral.

No acabaría en esta columna de mencionar casos y más casos de
felonías cometidas en contra de los mexicanos por políticos sin escrúpulos
que encontraron en el servicio público la fuente de riquezas y excesos mientras
el pueblo seguía con la mitad de sus miembros viviendo en la pobreza; pero
de todos estos casos, sin duda alguna, lo que más dolía en el seno de la
sociedad y que sin duda supuso ser una de las causas directas del arribo de
MORENA a la presidencia, fue sin duda la impunidad.

Y es que los casos de corrupción, como la Estafa Maestra, se replicaban
mediáticamente en cada rincón del país, eran temas que se viralizaban y
encendían la molestia de millones, ya no tanto por el suceso en sí mismo, sino
porque los responsables, como en muchos otros casos, quedaban impunes
viviendo sus vidas normales atenidos a ese olvido y resiliencia tradicionales
que caracterizan al pueblo mexicano luego de ser vapuleado por sus
gobernantes.

Por ello el caso de Rosario Robles es un hálito de esperanza en cuanto
al combate a la impunidad se refiere. Sobre todo, porque sería el primer
golpe de un gobierno de izquierda que llegó al poder precisamente por su
promesa de enfrentar esos viejos vicios tradicionales del quehacer
gubernamental mexicano. Solo esperemos que el poder judicial, 100% alejado
de la renovación del poder y de las decisiones presidenciales, esté a la altura

de las exigencias del pueblo y se sume al combate a la impunidad y que
Robles no sea solo un acto para decir que se hace cuando en realidad no se
hace nada.

Es casi imposible acabar con la corrupción, pero es muy posible acabar
con la impunidad, tan posible que lo que se espera es que más ex funcionarios
sean llamados a cuenta y procesados por el ejercicio indebido en el servicio
público, porque sin duda alguna, Rosario Robles no es la única implicada en
este particular caso de corrupción. De lo que suceda en los próximos meses,
dependerá el desarrollo de una verdadera revolución en el servicio público, y
que esto se replique en Estados y municipios y en todo ente que maneja
recursos públicos, y que el dejar de ser funcionario no exima de responsabilidad,
aunque los años pasen, porque ese borrón y cuenta nueva es lo que sin duda
ha propiciado gran parte de la impunidad en nuestro país en beneficio de
unos cuantos y en perjuicio de la gran mayoría.

Que éste sea el inicio de un verdadero compromiso con la justicia y el
Estado de Derecho.

http://enfoqueanalitico.blogspot.com

Contra la impunidad

Samuel Cepeda Tovar.

Sin duda alguna, Rosario Robles no es
la única implicada en la estafa maestra
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En el pensamiento universal existen innumerables reflexiones en torno a la democracia,
pero tal vez la más popular haya sido la de Abraham Lincoln, pero esa visión jamás se ha
concretado, ni siquiera en el país del cual fue su décimo sexto presidente, desde el 4 de marzo
de 1861 hasta su asesinato el 15 de abril de 1865.

Recordemos de entrada cuál fue el proyecto de nación de Lincoln: “La democracia
es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo”, que para mucha gente jamás ha
ocurrido, pues no existe parangón de ese paradigma.

Aristóteles (filósofo de la Antigua Grecia), deducía que la democracia surgió del
pensamiento de que si los hombres son iguales en un sinnúmero de detalles particulares, lo
son todos, y sin embargo en su libro “Retórica”, señala que “cuando la democracia se
encuentra muy apurada, se debilita y es suplantada por una oligarquía”.

Honorato de Balzac (escritor francés, representante de la novela realista del siglo
XIX), afirmaba que “la igualdad podrá ser un derecho, pero ningún poder humano podrá
convertirla en un hecho”. Mientras que Edmund Burke (filósofo y político británico del siglo
XVIII, considerado padre del liberalismo conservador del Reino Unido), señalaba que “la
democracia es la cosa más desvergonzada del mundo”.

Podríamos seguir enumerando las más disímbolas opiniones en torno a la democracia,
expresadas por toda clase de filósofos, escritores y líderes de todos los matices políticos, y
nunca llegaríamos a una conclusión aceptable.

El editorialista Arturo González González, pregunta en un artículo reciente si aún sirve
la democracia en nuestros días, pues existe mucha literatura política, histórica y periodística,
asegurando que dicho sistema está en crisis en todo el orbe.

Reproducimos lo que señala y es una realidad a nivel mundial: “La economía, dominada
durante cuatro décadas por la tecnocracia neoliberal y las grandes corporaciones, se ha
convertido en un asunto ajeno al poder político, que actúa subordinado por esos poderes
(fácticos), o acotado por los límites de sus fuerzas. La democracia, entonces, deja de funcionar
para quienes ven aumentar la incertidumbre en sus derechos laborales y la inquietud respecto
a su futuro económico”.

Agrega que entonces aparecen soluciones “simples”, cubiertas de populismo,
nacionalismo y autoritarismo. “Políticos mesiánicos que dicen van a recuperar la gloria perdida
de sus países y devolver al pueblo su protagonismo. Pero la mayoría de las veces ha ocurrido
lo contrario, y hoy se ven surgir sistemas políticos (la democracia popular o populista, y la
“meritocracia”), como alternativa a la decadente democracia liberal, y que pueden operar
dentro del mismo modelo capitalista que en su momento la promovió. Pero este fenómeno,
por novedoso que nos parezca, no es exclusivo de nuestro tiempo”.

“Cosas veredes, amigo Sancho”, hemos oído por ahí algunas veces, atribuyendo ese
dicho a los personajes de la obra “El Ingenioso Hidalgo, Don Quijote de La Mancha”,
para expresar que cualquier cosa puede suceder en cualquier momento, pero que en realidad
seguirá siendo igual, pues la democracia ha tenido crisis de toda índole en todo tiempo, en
ocasiones retrocediendo, evolucionando o cambiando, para finalmente estabilizarse y volver
a sus orígenes.

La pregunta de mucha gente:
¿Es creíble la democracia?

Jesús M. Moreno Mejía.

“La democracia es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo”
Abraham Lincoln.

Cuando a Sir Winston Churchill se le criticó el sistema
político de Gran Bretaña, manifestó que la democracia como
forma de gobierno podría ser lo peor, a excepción de todas
las demás.

Podríamos seguir “exprimiendo” a la democracia hasta
el infinito, sin llegar a una conclusión definitiva, pero mientras
tanto los políticos seguirán explotándola para sus fines
personales o de grupo, pero sin ver realizado la aspiración de
Lincoln, como tampoco podrá ser una realidad el apotegma
de Benito Juárez: “Entre los individuos, como entre las
naciones, el respeto al derecho ajeno, es la paz”, pues siempre
estará por encima la ambición del poder en el hombre, pero
particularmente en el político.

“El deseo inmoderado de riquezas y la indiferencia que
inspira esta pasión, es la causa de la ruina de la democracia”,
sentenció hace más de dos mil años el inmortal filósofo,
Sócrates.

¡Hasta la próxima!

“El deseo inmoderado de riquezas y
la indiferencia que inspira esta pasión,

es la causa de la ruina de la democracia”.
Sócrates (470-399 a.C.)
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En días pasados se vivió en la Ciudad de México una serie de protestas de diversos
grupos defensores de los derechos de la mujer debido a los altos índices de violencia que
existe en nuestro país.

Nos sumamos a este reclamo específico que de manera global de contabiliza como
violaciones a los derechos humanos.

 ¿Qué son los derechos humanos?

Los estudiosos de las ciencias jurídicas  precisan que este tipo de derechos son derechos-
obligaciones, en virtud de que al mismo tiempo que todos somos titulares, de igual manera
estamos obligados a respetar los derechos de los demás. De tal suerte que cada persona
aparece como acreedor y deudor de los derechos humanos. El límite precisamente para el
ejercicio de estos derechos, lo constituye los derechos de los demás, pues como señala
Eusebio Fernández García:

“… paralelamente a la posesión de los derechos fundamentales existen también deberes
y obligaciones fundamentales en relación a ellos. Cada derecho implica también un deber; así
la libertad de prensa implica el deber de expresar la verdad e informar verazmente; los
derechos políticos, el deber de participación ciudadana y de política responsable; el derecho
a la vida y a la integridad física y moral, el deber de respetar la vida y la integridad de
nuestros semejantes, etc. Este importante nexo entre los derechos y deberes humanos no
debe ser pasado por alto. Así, poseer un derecho en el sentido jurídico del término equivale a
la imposición por parte del ordenamiento jurídico de un deber correlativo y complementario a
otra persona o a la misma (es el caso del derecho-deber)”.  Teoría de la Justicia y Derechos
Humanos, Debate, Madrid. 1987, p. 78.

Otro de los rasgos característicos de estos derechos, es su pretensión de validez
universal, apoyada por las declaraciones y tratados que sobre la materia se han pronunciado
a nivel internacional a partir de la constitución de la Organización de las Naciones Unidas en
1948.

La lección histórica de las dos guerras mundiales en el presente siglo, hizo posible a la
humanidad percatarse que la importancia de los derechos humanos es tal, que éstos no
pueden dejarse exclusivamente al cuidado de sistemas jurídicos nacionales, dado el riesgo,
siempre presente, de las contingencias políticas internas de cada país.

Desde décadas atrás se han aprobado diversos tratados internacionales en el ámbito
de la ONU y la OEA para proteger de manera más efectiva los derechos de la mujer,
destacando entre otros: La Convención Interamericana sobre la Concesión de los Derechos
Políticos a la Mujer de 1948, la Convención sobre Derechos Políticos de la Mujer de 1952, la
Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer de
1979.

En este contexto de universalidad, el compromiso de la defensa y protección de los
derechos humanos, precisamente en función de su universalidad, corresponde a la comunidad
de naciones en su conjunto y a sus organismos internacionales. Esto significa que todos los
hombres del mundo, independientemente de su nacionalidad, religión, condición económica o
social, son titulares de los derechos humanos.

En México varios acontecimientos tocan el tema de derechos humanos desde tiempo
atrás y resaltan la importancia de atender la agenda de derechos humanos y de manera
específica los derechos de la mujer:

El combate a la delincuencia organizada a partir de 2006; la reforma al artículo 1º.

constitucional en materia de derechos humanos y tratados
internacionales en 2011; la atención a las víctimas del delito
y la desaparición de personas; la desaparición de los 43
estudiantes en Ayotzinapa; la defensa y respeto a los derechos
de los migrantes, tanto en México como en Estados Unidos;
el debate sobre el derecho a la vida y el aborto; las
recomendaciones internacionales contra la tortura; los
embarazos de las mujeres jóvenes fuera de matrimonio; el
debate sobre el matrimonio igualitario; el papel y función del
ejército mexicano en las tareas de seguridad pública;el alto
índice de feminicidios en algunas regiones del país.

Creemos que el marcado interés que se observa en la
actualidad (ya en el sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador) por lograr un mayor grado de respeto a los
derechos humanos, es producto a nuestro juicio de tres
factores fundamentales:

1.- Una presión internacional de protesta contra el alto
índice de violaciones a los derechos humanos que ha
registrado nuestro país por algunos años.

2.- Una madurez cívica de amplios sectores de la
sociedad mexicana que ha comenzado a ser consciente de
sus derechos fundamentales.

3.- La voluntad del Estado mexicano de ir avanzando
en el tema, en ocasiones no con el ritmo que exige la sociedad
y los organismos internacionales.

Ahora lo prioritario es diseñar un sistema eficaz para
disminuir la violencia contra la mujer en algunas partes del
país en donde se ha estancado.

juanmartinez_veloz@yahoo.com

Reforzar la protección de los derechos
humanos de la mujer

Juan Martínez Veloz.
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Sócrates A. Campos Lemus.

La violencia y la política

Pues como todo en la ciudad es un enorme
desmadre, todos se hacen como que la virgen les
habla y no hacen nada, por ejemplo, es conocido
en toda la capital y en varios estados las pachango-
nas donde se venden licores, drogas de todo tipo,
entradas a sitios que no son adecuados para la
“diversión” porque las hacen en locales como casas
deshabitadas, almacenes vacíos, locales que cuen-
tan con permisos pero no para esos reventones y
en fin, además de las drogas, el alcoholismo abierto
y provocado, la drogadicción pactada y estimulada
llevan las enfermedades venéreas donde al final
de cuentas, los que pagamos su tratamiento, somos
todos los mexicanos.

Y así tal como explica AMLO que las bebi-
das tradicionales hacen mucho menos daño que
las azucaradas en los refrescos, pues solamente
explica pero no se atreve a poner un freno a los
estragos que nos hacen los refrescos y los
alimentos chatarras y, al final de cuentas, los daños
a la salud los venimos pagando por medio de los
recursos públicos, mientras los empresarios refres-
queros y de los alimentos chatarra se embolsan
millonadas cada año, igual sucede con esos antros
improvisados donde la drogadicción y las bebidas
muchas de ellas adulteradas, dejan millonadas a
los “empresarios de la diversión”, mientras los
estragos ocasionados los pagamos también las
familias y los ciudadanos porque ellos no atienden
las muchas enfermedades que provocan con esos
antros pero, seguramente, dejan también mucho,
pero mucho dinero a los funcionarios de las
delegaciones o de los municipios donde se permiten
operar…

Y al final de todo, pues acá estamos sus
pendejos que seguimos pagando por los estragos
que ellos ocasionan y no dan nada de sus muchas
ganancias embolsadas para atender a los jóvenes
destrozados por sus “fiestecitas”… y eso que ya
estamos en la franca lucha contra la corrupción, y
bueno, lo tendría que entender AMLO, mucha de
esa corrupción es la que sigue imperando en
muchos de sus gobiernos municipales…

Y pues en todo esto nos distraen con las
represiones y acciones donde se lanza de lleno la
“campaña política” de doña Claudia, protegida por
el manto de AMLO, y es por ello que a lo mejor,
cuando unos tienden después de provocar actos
de violencia en contra de las mujeres que protestan
legítimamente, pues no se habla de los desmanes

y la violencia y las corruptelas que suceden en toda
la capital, el ombligo del país, y así podremos
entender las luchas internas que se vienen dando
en MORENA, donde los grupos, no todos,
oportunistas, buscan tener el control del partido
porque de esa forma manejarán los puestos y los
presupuestos nacionales, ya que sin duda, digan lo
que digan y se expliquen sobre las tranzas y las
corruptelas, es lógico que la operación de AMLO
en favor de los grupos marginados garantizará una
votación considerable en favor de su organización
y por ello, pues, tener el mando de ese grupo es
garantizar la colocación de su fichas al futuro, no
importando lo que diga el presidente de que el pueblo
sabio reconoce quién o quiénes son los verdaderos
luchadores a su favor y, si eso fuera cierto, pues
desde hace muchos años el cambio ya lo tendríamos
en el país.

Lo que no podrá negar el presidente es que
el poder y el dinero despierta ambiciones profundas
en todos sus seguidores, por ello, se comienza a
sentir la división en los grupos y la aparición de las

sabandijas que menciona Yeidckol cada vez que
tiene que afrontar las acciones que buscan debili-
tarla y desconocerla para que sea, al final de
cuentas, el presidente el que diga la última palabra
para ver quién será el dirigente de MORENA, y
a lo mejor este mecanismo sería lo ideal antes de
que en una batalla “democrática” se den hasta
con la cubeta los grupos que ambicionan el poder
y puedan dividir o fracturar la estructura del
movimiento.

Lo que tampoco podremos negar es que
existen muchas intenciones y grupos que quieren
descarrilar la posible campaña política a la
presidencia de doña Claudia, ya que todos
observan la enorme protección que goza de parte
del presidente, y no es sencillo tener ese manto
protector a menos que el mismo presidente sepa
o esté seguro de su lealtad, y así pues hay muchos
espacios vacíos que generan problemas de gratis,
como éste que comentamos de los reventones
en toda la ciudad protegidos por los jefes de los
municipios y los policías y encargados de vigilar
los antros, pero sabemos que el negocio es enorme
y ahí, en la zona Rosa, pues existen de más esos
lugares y nadie hace nada por evitar su operación,
es más, todos observamos cómo la misma policía
y los funcionarios de las delegaciones son los que
protegen esos sitios, ya que las ganancias para
todos es enorme, no importando que, incluso, en
las puertas de esos lugares aparezcan asesinados
o drogados o mujeres y hombres violados ya que
en el reventón de todo se vale.

Con este tipo de pretextos es como se
aumenta la violencia en contra de las mujeres y
es así como también aparecen en sus marchas
los infiltrados que están en organizaciones
protegidas por funcionarios y políticos, ya que los
utilizan para romper movimientos o encargarse
de la represión o de los actos de provocación para
desprestigiar a los movimientos sociales, y no me
diga doña Claudia que sus jefes de inteligencia y
de policía no la mantienen informada de lo que
sucede a menos que al final de cuentas sea un
cuento para provocar la atención del jefe de jefes
y se vea el manto protector… el futuro se está
diputando en el ahora, cuando la violencia contra
las mujeres es totalmente real y horrorizante….
Pero ya hay pláticas, claro que sigue la violencia,
porque ésta no para con saliva... y saliva es la
que sobra en este país… puro blablabla…

Existen muchas intenciones y grupos que
quieren descarrilar la posible campaña
política a la presidencia de doña Claudia
Sheinbaum, ya que todos observan la enorme
protección que goza de parte del presidente.
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Los sistemas de poder siempre han utilizado
a su favor la aplicación de la máxima de “dividir
para vencer”, valiéndose de que el poder implica
también el control de los medios de difusión de la
información, controlan o direccionan lo que se
quiere imponer como una verdad absoluta. Esto
siempre permea mejor si el caldo de cultivo donde
se vierte esta idea es una sociedad ignorante o
que solo posee una información parcial, por
consiguiente no sabe lo que está sucediendo
realmente y es así que compra sin chistar la nueva
idea y se va posicionando ésta en un colectivo que
voluntariamente se va sometiendo e incluso
fanatizando.

Divide y vencerás o dividir para reinar, es
ganar y mantener el poder mediante la ruptura en
piezas de las concentraciones más grandes, que
tienen individualmente menos energía. Dívide et
ímpera, (divide y domina) estas palabras se le
atribuyen al gobernante romano Julio César que
implícitamente aconseja a quien desee controlar
un gobierno con poco esfuerzo; deben crear
confusión y sembrar la desconfianza, polarizar y
enfrentar, porque una sociedad dividida es más
fácil de controlar y por lo tanto de “gobernar”.

Este plan consiste en contraponer a unos
contra otros, enfrentar a distintos colectivos, o
azuzar a la sociedad en contra de un grupo en
particular. Además “divide y vencerás” emplea un
paradigma de fragmentación algorítmico común
que se basa en la recursividad, es decir el
paradigma; divide y vencerás, separa un problema
en sub problemas que se parecen al problema
original, por ejemplo, la pobreza la divide, o más
bien, la sub divide en: adultos mayores, mujeres,
jóvenes, niños, obreros, campesinos, etc. De
manera recursiva resuelve o trata de resolver los
sub problemas.

Y por último, combina las soluciones de los
sub problemas para resolver el problema original,

Se debe pensar, para no perderlo de vista,
que los algoritmos de “divide y vencerás” tienen
tres partes. Divide el problema en un número de
sub problemas que son pequeñas instancias del
mismo problema (lo fragmenta). Vence los sub
problemas al resolverlos de manera recursiva (se
repiten o se aplica algo indefinidamente). Si son
los suficientemente pequeños, resuelve los sub
problemas como casos que sirvan de ejemplo; se
“resolvió”, se le dio atención médica, con tal o cual
programa se benefició o apoyó, etc. Y por último,
combina las soluciones de los sub problemas en la
solución para el problema original, un ejemplo
clásico de ésto es la lucha contra la violencia, se
declarar que el combate es integral, que se apoya
a jóvenes, se subsidia el deporte y las actividades
recreativas, se fomenta la educación, se crean
empleos, etc. Así se fomenta la creencia que se
está solucionando el problema de fondo del crimen
organizado, aunque ésto no sea así. Por eso hoy
en día la sociedad está inmersa en un sinfín de
discusiones y frentes abiertos en todos lados, lo
vimos recientemente con la marcha feminista y
todos los alegatos que provocó, pero que
tristemente no resolvió nada.

Cultura de género con todas sus variantes
y por supuesto sus discusiones que van desde la
defensa a la legalidad hasta la lucha por los
derechos humanos. La ecología y el medio
ambiente, la economía salvaje y sus nuevas formas
de consumo, la ley, los migrantes, sociedades
desplazadas, la salud, la niñez y sus derechos, la
ley, el orden, la justicia, la economía, en fin, estamos
enfocados en todo y en nada, nos han convertido
en una sociedad fragmentada en segmentos.

Cualquier análisis de la situación política de
las minorías debe enmarcarse en el fenómeno de
la “sociedad fragmentada”. Éstas conforman la
nueva base social propia de las democracias

Del divide y vencerás
a la sociedad fragmentada

Luis Eduardo Enciso Canales.

Divorciados del cosmos, de la naturaleza, de la sociedad
y de los demás, nos hemos convertido en fracturado y fragmentado.

 Daisaku Ikeda.

o sea que un gobierno crea muchos programas
sociales dirigidos a lo mismo desde diferentes
frentes. Como divide y vencerás “resuelve” sub
problemas de manera recursiva, parece como si
resolviera mucho pero en realidad no está
resolviendo, solo está paleando los problemas,
cada sub problema debe ser más pequeño que el
problema original para que la profundidad de éste
no se alcance a distinguir, y debe haber un caso
base para los sub problemas, por citar algo
ilustrativo; la “corrupción”, como eje central de
todos nuestros problemas.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador y su equipo conocen a la

perfección las estrategias de dividir y
fragmentar, y las ejercen desde el poder.
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restringidas y denota una
sociedad en la que, mediante
distintas estrategias de
fragmentación, transfor- ma
a la mayoría o a la totalidad
de la sociedad en un
conjunto de grupos aisla- dos
(minorías), que se decla- ran
la guerra entre sí y adquieren
una condición dual de
víctimas y victimarios. De
este modo, se evita la cons-
trucción de mayorías hege-
mónicas y se condiciona de
un modo estructural a la
democracia, evitando que se
convierta en una democracia
transformadora. Frente a la
fragmentación de la sociedad
se encuentra latente la peda-
gogía del encuentro.

Una auténtica unidad
nacional representaría el
único modo de restaurar una
base social verdaderamente
democrática que puede
restablecer las condiciones
de la política por encima de
la división.

El presidente Andrés
Manuel López Obrador y su
equipo conocen a la perfec-
ción las estrategias de dividir
y fragmentar, y sin duda las
ejercen desde el poder;
enfrentan, echan culpas,
distraen, simulan. Cambian
todo desde el discurso para
que todo quede igual, la
violencia contra las mujeres
sigue y se hace más profun-
da cada día, las libertades se
acotan, la ejecuciones van
en aumento, la economía se
desacelera e impacta a los
que menos tienen, la corrup-
ción y la impunidad siguen,
se imponen políticas de
forma vertical, se cancelan
las vías de acceso a la
verdadera participación ciu-
dadana, se desmarca de sus
antecesores y en la práctica
se mimetiza, no se separa el
poder político del poder
económico, se ejerce terro-
rismo admirativo a los traba-
jadores del estado, se destru-
ye pero no se construye,
continúan existiendo injusti-
cias. La hegemonía política
sigue siendo de unos cuan-
tos, la mafia del poder no se
crea ni se destruye, solo se
transforma.

luis_enciso21@hotmail.com

Guerracruz. Rinconcito donde hacen su nido las hordas del
mal, libro escrito por Violeta Santiago, periodista egresada de la
Universidad Veracruzana (UV), quien forma parte del colectivo
Reporteras en Guardia, dedicado a la realización de un memorial digital
con perfiles de los periodistas asesinados en México.

El texto está dividido en tres partes esenciales y un piloncito:
1.- Una guerra ajena; 2.- Veracruz, el cementerio clandestino más grande;
3.- En Veracruz no pasa nada y, 4.- Después del huracán. El prólogo
corre por  cuenta de la periodista Carmen Aristegui: “Guerracruz surgió
como un grito de auxilio en las redes sociales para que los ciudadanos,
a través de una etiqueta en twitter, pudieran informarse libremente de
los hechos violentos que comenzaron a empañar la vida del estado, que
penetraron por el norte, se enraizaron en las Altas Montañas y llegaron
hasta la última playa del sur”.

Una guerra ajena. El lugar más peligroso para el periodismo.
Fidel Herrera Beltrán, “finísima persona”, le entregó el estado de
Veracruz a Javier Duarte de Ochoa (un ejemplar destacado del entonces
nuevo PRI), electo en los comicios del 4 de julio de 2010. Con el arribo
del doctor Duarte de Ochoa a la gubernatura la violencia contra la
sociedad civil y los crímenes de alto impacto alcanzaron niveles nunca
antes vistos, además se desataron los asesinatos contra periodistas.
Bastaron dos años con Duarte para que se sumaran más muertes que
las de la década anterior. A partir de 2011, la cifra de comunicadores
asesinados se disparó hasta alcanzar la histórica cantidad de 22 casos
(2018) “que posicionó a la entidad como la más peligrosa para ejercer
la Libertad de Expresión en México y América Latina”.

En 2016, con la llegada al poder de Miguel Ángel Yunes Linares,
y el cambio de colores en el gobierno del estado ni de lejos mejoró el
clima para ejercer la Libertad de Expresión. Yunes Linares, en tiempos
ya idos presumía ser uno de los niños consentidos de Elba Esther Gordillo
Morales, como Duarte, criminalizó a los periodistas abatidos durante su
minimandato, filtró datos de investigaciones para viciar los procesos, y
afirmaba, contundentemente, que los muertos no eran periodistas. Y es
que Yunes, como su antecesor, estuvo más ocupado en la imagen de “a-
quí-no-pa-sa-na-da” porque su hijo, Miguel Ángel Yunes Márquez, se
postuló como candidato a gobernador en 2018.

Dice Violeta Santiago: “Cada vez que asesinan a un periodista
matan un poco de nosotros. Matan las ganas de salir a reportear, matan
la esperanza de que nuestro trabajo contribuya a formar una mejor
sociedad, matan los planes del futuro, porque no sabemos si vamos a
llegar. En el nuevo Veracruz, aprender seguridad es fundamental. Saber
qué hacer en caso de una balacera debería considerarse obligatorio
dentro del nuevo plan de estudios de periodismo en las escuelas del
estado”.

La autora del libro describe, con minuciosidad, al detalle, cómo
ocurrieron los asesinatos de los 27 periodistas ultimados en Veracruz
entre 2000 y 2018, de los cuales 22 murieron entre 2011 y 2018: 17 con
Javier Duarte de Ochoa y 5 con Miguel Ángel Yunes Linares.

Veracruz, el cementerio clandestino más grande. La muerte
bajo tierra. Los asesinatos y ejecuciones extrajudiciales preceden a una
práctica ignominiosa: la desaparición de personas. Considerada como
un delito pluriofensivo, que agravia a la sociedad y además afecta y
atenta no sólo contra la persona desaparecida, también a sus seres

Guerracruz

José C. Serrano Cuevas.

queridos, a sus allegados, quienes al dolor de la
ausencia tienen que sumar el vivir con la
incertidumbre, la angustia y la desesperación sobre
el destino de quien desapareció.

De la mano de las desapariciones surgieron
las fosas clandestinas, sitios donde entierran los
cuerpos para ocultar el crimen o para que no se
revele la ubicación de la persona. De hecho, lo
peor de la desaparición es no saber si el ausente
está vivo o muerto, el no saber dónde está su
cuerpo.

“Las fosas son consecuencia de la
desaparición. En la noche más oscura de Veracruz,
ya ni hablamos de entierros clandestinos, sino de
hogueras o molinos para reducir los huesos a
cenizas o triturarlos hasta hacerlos polvo”.

El gobierno de Javier Duarte de Ochoa
ocultó el número exacto de fosas y desaparecidos.
Miguel Ángel Yunes Linares repitió su ejemplo.
Peor aun, el “patiño” que ocupa la Fiscalía azul,
Jorge Winckler Ortiz, llegó al grado de apuntarse
como un logro el descubrimiento masivo de fosas
como en Alvarado, en septiembre de 2018.
“Todavía más cínico, no pasó la oportunidad de
tomarse una foto con el ‘Equipo de la FGE’, todos
sonrientes, en el terreno lacustre que resultó ser

(Continúa en la página 10).
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un megacementerio clandestino donde se
encontraron decenas de credenciales,
identificaciones, ropa de niños y
mamelucos de bebés”.

En Veracruz no pasa nada. La
plenitud del pinche poder. Cuenta la gente
del bello Veracruz que la mayor
aspiración del hombre de tez morena era,
como la de cualquier otro político,
instalarse en el poder. El maximato de
Fidel Herrera, el “fidelato”. Por eso
escogió a Javier Duarte como sucesor,
porque le resultó tan servil y
complaciente a él y su familia que
cuando hubo que elegir, el factor de la
familia de Fidel (que deseaba
perpetuarse otro sexenio de privilegios)
pesó tanto que benefició a Duarte sobre
viejos amigos que ya se veían como los
próximos en el pinche poder.

A Javier Duarte le adjudicaron una
serie de frases a lo largo de su mandato,
casi siempre relacionadas con la
negación de la inseguridad, que por
obvias razones provocaron indignación
y hartazgo. La primera que llegó para
quedarse: “En Veracruz no pasa nada”.

El piloncito: Después del
huracán. Con más de un millón y medio
de votos (1,665,855), Cuitláhuac García
Jiménez se convirtió en el gobernador
más votado de la historia de Veracruz.
Después de la verbena que se vivió en
la entidad por el triunfo de García
Jiménez, el panismo se preparó para
abandonar el Palacio de Gobierno y las
dependencias estatales que había
ocupado por dos años con la ilusión de
prolongarse otros seis.

Tras la instalación del nuevo
gabinete llovieron las denuncias penales
contra Miguel Ángel Yunes Linares y
Jorge Winckler Ortiz, el cual fue investido
por nueve años como titular de la Fiscalía
General del Estado (FGE). Este abogado
sin lustre declaró antes y después de la
toma de protesta de García Jiménez,
“que no renunciaría al cargo”.

El lamentable multihomicidio
ocurrido en fechas recientes en el bar
“El Caballo Blanco” de Coatzacoalcos,
Veracruz man-tiene enfrascados a ambos
personajes en una lucha política,
totalmente ajena a la procuración e
impartición de justicia, tan necesarias en
los días aciagos que sacuden a esa
entidad en particular y al país en general.

En la cotraportada del libro Violeta
Santiago sentencia, “Veracruz: tierra de
fosas clandestinas y corrupción política,
de homicidios a periodistas y lucha
sangrienta de cárteles. Lo que fue un
estado de esplendor cultural hoy es
espejo de México donde se refleja el
infierno de la impunidad y el delito”.

(Viene de la página 9).
Guerracruz...

 A más de siglo y medio de la lucha y leyes de Refor-
ma, parece inverosímil que aún persistan en este país las
mentes de los llamados conservadores, los que no aceptan
nada que no venga de ellos, los que les aterran los cambios
y que quieren que así siga todo, ésto llega a colación por
aquello de que se nombra que en las escuelas públicas al
menos, y en la educación obligatoria (primaria, secundaria
y ahora preparatoria o bachillerato) a los alumnos se les
dará a conocer el contenido de la llamada Cartilla Moral,
idea del pensador, gran escritor, ensayista y hombre de letras,
Alfonso Reyes. Inclusive esta cartilla en 1992 la SEP la
puso en marcha y nadie supo en qué y dónde quedó.

--Señor sabe usted qué es la moral? Le pregunta una
reportera a Gonzalo N. Santos “El Alazán Tostado”, ca-
cique de San Luis Potosí, y Santos le contesta “Es un árbol
que da moras”. Tal vez poco o nada ha cambiado en nuestra
clase política, sin embargo no está de más que los escolapios
conozcan reglas de la vida común, cotidiana y colegiadas
que entre morales van inmiscuidas la ética y el respeto hacia
todo lo que nos rodea.

Cuando fue secretario de la Secretaria de Educación
Pública,  Jaime Torres Bodet, le solicitó a don Alfonso Reyes
que se diera a conocer su Cartilla Moral que desde 1944
estaba escrita, sin embargo pocos la conocían.  Por motivos
oscuros no fue permitido que apareciera en los libros de

La cartilla moral

Fidencio Treviño Maldonado.

El hombre al nacer, es ya parte de una familia...
Alfonso Reyes  (Cartilla Moral)

Alfonso Reyes Ochoa. (1889-1959).
El regiomontano universal

texto, pretextando los “Moralistas” y parte de la comisión encargada de su elaboración, anteponiendo que el
pueblo y sobre todo los niños en edad escolar aún no estaban preparados, y dicha cartilla desde entonces duerme
en los archivos del oscurantismo el sueño de los justos.

Don Alfonso Reyes, es un ilustre pensador que hace un resumen de los legados filosóficos griegos, creadores
del libre pensamiento, y es ahí donde este hombre toma lo que no sólo a los niños y jóvenes mexicanos se les debe
de hacer llegar, sino como está la situación de anarquía que es constante y permanente en el país se hace
necesario conocerla y desde luego aplicarla. Alfonso Reyes cita 14 conceptos, rasgos o como se quieran llamar
a los contenidos de esta Cartilla Moral: 1.- La Moral y el bien. 2.- Cuerpo y Alma. 3.- Civilización y Cultura.
4.- Los Respetos Morales. 5.- Respeto a nuestra Persona. 6.- La Familia. 7.- La Sociedad. 8.- La Ley y el
Derecho. 9.- La Patria. 10.- La Sociedad Humana. 11.- La Naturaleza. 12.- El Valor Moral. 13.- El Primer
resumen. 14.- El Segundo Resumen.

Los dos últimos capítulos son el resumen de los 12 preceptos o consejos del comportamiento humano y
colegiado entre los seres vivos y los que razonamos, dirigido a los escolares como un recurso de la armonía y del
buen vivir. Entre los años de 1830-1833, Honorato de Balzac escribe en algunas revistas de su época “El
Tratado de la Vida Elegante”, en donde el autor de “La Comedia Humana” y “La Piel de Zapa” da un
estudio y crónica entre entremezclando consejos un tanto sarcásticos a la burguesía francesa, inclusive al igual
que Honorato de Balzac, don Alfonso Reyes un siglo después toma los hábitos, usos y costumbres y nuestra
filosofía nacional, para hacerlos llegar a la intimidad de nuestra conciencia y pensamiento del mexicano en el uso
de estos conceptos de la llamada Cartilla Moral.

En la Cartilla Moral van implícitos: el comportamiento dentro y fuera de la familia; el servicio y amor a la
patria y a la naturaleza; entender la civilización y la cultura; el respeto que se merece la sociedad y desde luego
el querer y respetar nuestra persona; al estar presente el cuerpo y alma, cosas éstas entre otras que se hacen
muy importantes y de prioridad a los acontecimientos que suceden en nuestra república, donde impera el desorden
moral en todos los rublos políticos, en algunas instituciones, en decenas de empresarios, en muchos comerciantes,
en delincuentes y órganos de justicia, entre otros y al menos rescatar un porcentaje de las generaciones venideras
a quien se les pretende hacerles llegar este importante documento, porque como están las cosas en el país, para
los grupos que se nombran anteriormente se ve difícil que cambien su oscura actitud aun leyendo, releyendo y
recontraleyendo esta Cartilla Moral...                   kinotre@hotmail.com
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Las elecciones de 2020 con partidos
desacreditados y sin liderazgo

Ante la cercanía de la conformación del
nuevo Congreso que se elegirá el próximo año,
existe una total apatía debido a que el Gobierno de
Coahuila y las administraciones municipales se han
visto disminuidas a consecuencia de la falta de
políticas públicas que permitan aterrizar programas
y planes de trabajo que mejoren la calidad de vida
de la población.

Esto debido a la falta de recursos que
pudiese destinar el Gobierno Estatal porque sus
ingresos los destina al pago de la deuda y de su
estructura burocrática, dejando un porcentaje muy
reducido para desarrollar obras de relumbrón en
donde a través de inauguraciones majestuosas
tratan de crear imagen de pujanza y desarrollo.

En los municipios encontramos un engrosa-
miento de sus estructuras burocráticas que se
origina en el cumplimiento de los compromisos de
campaña, lo que también los imposibilita para
desarrollar obras que condicionen la mejoría de la
comunidad.

Es común escuchar los gritos de los funcio-
narios responsables de las áreas disminuidas,
solicitando el apoyo de los recursos del Gobierno
Federal para dar cumplimiento a sus promesas de
campaña y poder retomar la credibilidad política
hacia la perspectiva electoral del próximo año.

Aunado a lo anterior, las voces ciudadanas
y las investigaciones de la Auditoría Superior del
Estado señalan que existen 28 ayuntamientos con
irregularidades en la administración de los recursos;
de igual manera en el ámbito federal se encuentran
nueve estados con irregularidades en el gasto de
los presupuestos asignados y etiquetados para otras
actividades, así también continúa el pernicioso
fenómeno que se presenta en las administraciones
estatales y federales con la facturación de las
empresas fantasmas que actualmente investiga la
Secretaría de Hacienda.

Ante tales escenarios, el gobierno federal
en  sus nueve meses de su administración, decidió
entregar los recursos de programas asistenciales
directamente a las beneficiarios que cumplieran
los requisitos y se registraran en la Secretaría de
Bienestar Social, que según el Delegado en
Coahuila, Reyes Flores Hurtado, se han incorpora-
do a la fecha 350 mil beneficiarios que representan

Armando Montalvo Olivo.

alrededor del 12 % de la población de Coahuila.
Dichas acciones imposibilitan a las autorida-

des estatales y municipales a destinar los recursos
a su clientela electoral. También es cierto que existe
una gran aceptación del presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero no sucede lo mismo con su
partido MORENA que lo llevó a la presidencia, lo
que significa que la moneda está en el aire en donde
las fuerzas políticas de los partidos están casi en
igualdad de circunstancias, sobre todo en que
carecen de candidatos que generen confianza y
credibilidad en la ciudadanía.

Por tal motivo, la perspectiva política para
la conformación del nuevo Congreso en el año
2020 es totalmente incierta, por lo que los actores
políticos por primera vez en la historia de las
elecciones en Coahuila tendrán que quitarse la
máscara y demostrar que les interesa el desarrollo
de las comunidades que quieren representar como
diputados.

Esto es un reflejo de la nueva actitud política

que no se estudia en las escuelas de cuadros de
los partidos políticos: la empatía política que tienen
la mayor parte de los mexicanos con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, de tal forma que
si quieren conseguir los escaños, deberán visitar a
las comunidades, escuchar sus problemáticas y
convertirse en sus interlocutores para darle solución
a las más relevantes necesidades de las
comunidades a quienes se les solicita el voto.

Además que en su agenda política debe
quedar fuera la idea de hacer negocios con el
poder, y evitar las viciosas prácticas de los
legisladores como el tráfico de influencias, el
famoso diezmo de las inversiones públicas y lo más
problemático, el nepotismo laboral.

Uno de los retos prioritarios en Coahuila,
es la seguridad pública, cuya responsabilidad es
compartida de acuerdo a los diferentes niveles de
gobierno, en donde los municipios tienen una gran
responsabilidad, pues de acuerdo a los sucesos que
se presentan son los primeros en enfrentar los
hechos delictivos, pero ante la carencia de recursos
y capacitación de su personal, es el Estado el que
debe apoyar y respaldar a las policías municipales,
y de acuerdo a la gravedad de los delitos es cuando
la Guardia Nacional debe intervenir en coordina-
ción con el Estado.

Por eso es importante reforzar los progra-
mas de prevención, disuasión e información a
través de una estructura ciudadana con la finalidad
de evitar abusos y corrupción ante los fenómenos
delictivos.

Es lamentable observar el aumento de
violencia como los feminicidios, fenómeno delin-
cuencial que lesiona gravemente a la estructura
familiar, porque la predominancia de la mujer en
la familia es primordial sin importar el estatus, edad,
escolaridad y actividad laboral, siempre la mujer
tendrá una determinante importancia en la familia.

El feminicidio es una parte ideológica y
patológica en la discriminación y la marginación,
que dichos delincuentes tratan de imponer con este
acto abusivo, cobarde y monstruoso. Recordemos
que el 52% del padrón electoral está compuesto
por mujeres, de ahí la importancia para los políticos
y gobernantes de atacar esta problemática con
educación y mayores penas para los criminales.

El gobierno federal decidió entregar los
recursos de programas asistenciales

directamente a los beneficiarios
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Mis sexenios (15)

José Guadalupe Robledo Guerrero.

Florestapismo (1975-1981)

Sabía que mis buenas relaciones con Ville-
gas Rico eran temporales, por eso nunca le hice
caso al “canto de las sirenas”. Mi creencia se
confirmaría cuando tuve el primer conflicto con el
Rector. Resulta que Xicoténcatl Riojas Guajardo,
otro apestado por su sometimiento a Luis Horacio
Salinas Aguilera, decidió lanzarse como Secretario
General del STUAC. Villegas obviamente no lo
quería dirigiendo el sindicato oficial de la UAC.

Mi involucramiento en ese pleito tiene su
historia. Un par de meses antes de la renovación
del Comité Ejecutivo del STUAC, me encontré
con Villegas Rico en un supermercado y me
preguntó ¿Cómo ve la situación sindical? Le dí a
conocer mi visión, le comenté mi simpatía por
Xicoténcatl Riojas, y sabiendo que no era su
favorito, insistí en que nada pasaría si se dejaba
que la elección se desarrollara sin intervenciones
de Rectoría.

De dientes para afuera Villegas estuvo de
acuerdo conmigo, incluso me dijo: “Tiene razón no
no debo preocuparme por eso, finalmente yo soy
el Rector, y el sindicato, sea cual fuere su líder,
será institucional conmigo”. Ayúdeme, me dijo, a
que las cosas salgan bien, aún cuando apoye a su
amigo Xicoténcatl. Y terminó su perorata con otra
mentira: “Yo no tengo candidato, que los trabaja-
dores universitarios decidan”.

En otra ocasión, al acudir a un llamado del
Rector, entré a su despacho precisamente cuando
salían sus principales cortesanos. Encima de una
mesa estaba una pintura que un artista local había
hecho con el rostro de Villegas que él miraba con
atención. Al percatarse de mi presencia me
preguntó: ¿Qué le parece la pintura? La verdad
me parecía horrible, sus facciones no eran fieles y
el rostro tenía una mueca mucho más fea que la
que Villegas tenía en realidad, parecía deforme. 

Para no molestar a su ego le dije: soy un
hombre inculto, de pintura sé poco, por eso no le
dé relevancia a mi opinión. Se me hace que el
rostro pintado no se parece a usted. Luego supe
que Villegas se deshizo de la pintura y les reclamó
a sus cortesanos, porque le había dicho que estaba
maravillosamente bien lograda. Que sólo le faltaba
hablar para saber que era el sabio Rector que
tenían como jefe. Pero a mí también me fue mal,

desde entonces desconfió de mi opinión. 
Días después de mi encuentro con Villegas

en el supermercado, antes de las elecciones
sindicales, precisamente el día que otro sindicalista
de Torreón, Carlos Campos, murió en un accidente
carretero cuando venía a una reunión sindical, me
mandó a su Secretario General, Javier Cedillo de
la Peña, con la orden de que las delegaciones sindi-
cales de los hospitales no apoyaran a Xicoténcatl,
sino al candidato del Rector. Obviamente, los tra-
bajadores lo mandaron a la goma, y por consecuen-
cia me responsabilizaron de la “indisciplina” de los
sindicalistas hospitalarios.

Ante la insistencia del enviado de Villegas
de que hiciera cambiar la opinión a los trabajadores,
corté por lo sano, argumentando que no podía ir
en contra de la razón, además le hice ver que
tiempo atrás Villegas me había dicho que los
trabajadores decidieran soberanamente. El
resultado de la elección fue claro y contundente.
Xicoténcatl ganó con el respaldo de tres grupos
de trabajadores universitarios que se repartieron

los cargos del Comité Ejecutivo Sindical del
STUAC: el de Riojas Guajardo, el de Orlando Ren-
dón que muchos sabían era gente de Ariel Gon-
zález Alanís; y el de los hospitales universitarios. 

Con Xicoténcatl en la dirección del STUAC,
el poder de Villegas se equilibró un poco, pero al
interior del sindicato Xicoténcatl y Rendón se
aliaron para escamotearle juego al grupo de los
hospitales, que ellos suponían que yo dirigía, pero
lo único que yo hacia era apoyar sus decisiones
colectivas, pues siempre he creído que de eso se
trata el trabajo sindical, de hacer que los
trabajadores tengan capacidad de manejar sus
asuntos gremiales.

De todos modos, el STUAC, igual que la
Rectoría, se convirtió en una olla de intrigas,
chismes y alianzas “secretas”, para evitar el
crecimiento de los que tenían ideas propias, de los
que no mostraban sumisión y obediencia.
Xicoténcatl y Rendón la quisieron hacer solos, pero
no pudieron y tiempo después, antes de terminar
su periodo sindical, Xicoténcatl fue destituido como
dirigente del STUAC con la intervención directa
de Óscar Villegas Rico, que ya estaba en su
segundo periodo rectoral. Para taparle el ojo al
macho, lo mandaron a un cargo de quinta categoría
a la estructura del gobierno estatal: La Junta
Especial de Conciliación y Arbitraje, y Xicoténcatl
aceptó. Era el sexenio de José de las Fuentes.

Con mi “indisciplina”, el villeguismo volvió
a considerarme su enemigo, y poco antes de la
destitución de Xicoténcatl, un grupo de 20
“trabajadores” que habían tenido problemas con
la administración de Arnoldo Villarreal por múltiples
raterías e irresponsabilidades, en las que en varias
ocasiones pusieron en riesgo la vida de los
enfermos, levantaron firmas para exigir mi
destitución, porque “los hostigaba mi presencia, ya
que todo el día me la pasaba en el Hospital”.

Villegas los recibió en su despacho, porque
fueron organizados por su secretario particular
Juan Antonio Silva Chacón, quien no me veía bien
desde un día que esperaba entrar al despacho del
Rector, sobre el escritorio de Silva Chacón había
un recibo por ¿300 mil pesos? que recibiría Enrique
Huber Lazo, Director de Planeación y jefe y
pagador de los porros laguneros. Cuando estaba
leyendo el recibo, Juan Antonio se dio cuenta de
su descuido y retiró de mi vista el documento. ¿Qué

Federico Berrueto Ramón era un hombre
de una vasta cultura e ideología jacobina.

Él mismo fue ideólogo de los políticos
coahuilenses por varias décadas.



 10 de septiembre de 2019. El Periódico de Saltillo 13

te parece?, me preguntó provocadoramente. Mi
respuesta fue: Qué gasto tan inútil. “Dices eso
porque no te los dan a ti”, me contestó. Le reviré:
Si yo tuviera esa cantidad mensual para hacer
política, no sólo manejaría a los porros, eso
cualquiera lo hace, sino que me convertiría en
Rector Vitalicio de la UAC.

Cuando Villegas recibió la comisión de
“trabajadores” que iban a quejarse de mi
constancia laboral, supe que mi “ciclo” en la UAC
había terminado, y decidí renunciar. Le entregué
mi dimisión a Arnoldo Villarreal que meses después
se jubilaría, y se la llevé al Rector junto con más
de 300 firmas de trabajadores que avalaban mi
labor, para que constatara lo que él ya sabía.

No quise pelear, para qué. Sabía que no
ganaría, Villegas tenía un férreo control sobre la
política universitaria. En Torreón, ¿dónde más?
Enrique Huber Lazo, su Director de Planeación,
había organizado -con dinero universitario- un
ejército de porros, más de mil golpeadores estaban
al servicio del Rector, listos para entrar a defender
al déspota de su jefe.

Villegas no aceptó mi renuncia, arguyendo
que necesitaba gente como yo: trabajadora, capaz,
talentosa, bla, bla, bla. Pero aceptó que dejara el
hospital, y me “comisionó” -según él- para que le
ayudara en otras áreas universitarias. Me dio mi
primera comisión: apoyar a Enriqueta de Alba a
diseñar las currículas de las materias que se
impartirían en la Escuela de Administración que
estaba creándose. Pero no pude entrevistar a
Enriqueta, y dejé el asunto en paz.

En esa etapa del rectorado de Villegas Rico,
la corrupción e inmoralidad en la UAC estaba
viento en popa. Miles de porros laguneros sostenían
en el poder a los directores balines de las escuelas
de Torreón. Lo que no era extraño, pues la unidad
Torreón de la UAC siempre ha sido cuna de porros,
pero nunca se dieron tantos como en el rectorado
de Villegas, mismos que heredó otro de sus iguales:
Jaime Isaías Ortiz Cárdenas.

Por aquel tiempo acudía a las reuniones
sabatinas -cerca de Los Lirios- en el rancho “Valle
Florido” propiedad de don Federico y Arturo
Berrueto. Algunos de los invitados que nunca
faltaban eran: Eduardo Aguirre Perales “El
Pitarreo”, Raúl Hernández Carrillo, Jesús Alfonso
Arreola Pérez, Enrique Pérez “La Mazorca”,
Rómulo Moreira, Luis Fernando Hernández y otros
que se me pierden en la memoria. A veces asistía
don Federico y otras Eliseo Mendoza, pero siempre
había visitantes ocasionales.

Eran fiestas de cuates, cada quien libaba
según su límite. Llenas de buen humor, recuerdos
históricos y una que otra crítica a políticos, el más
criticado siempre era Luis Horacio Salinas, quien
nunca fue bien visto por los berruetistas. Pero el
personaje principal de esas agradables reuniones
era don Federico, quien desde su silla de ruedas
mostraba su ingenio, sabiduría y talento.

Hay una anécdota imborrable. En cierta
ocasión, Jesús Alfonso Arreola le llevó unos discos
de música popular mexicana del siglo XIX y
principios del XX. Todos se fueron a jugar béisbol
con el invitado principal, Eliseo Mendoza, y como
yo no juego ni a la matatena, en esa ocasión me
quedé acompañando a don Federico, quien con

mucha atención se puso a escuchar los discos y
de repente dijo en voz alta: “Esta melodía era una
mentada de madre para don Porfirio”. -¿Por qué
profesor?, pregunté. “No conoces este vals”,
respondió. -Lo he escuchado pero no sé cómo se
llama, respondí. “Se llama Club Verde, me dijo,
fue el primer club antirreleccionista que se fundó
en San Pedro de las Colonias”. Y por más de una
hora, don Federico me dio una cátedra sobre la
historia de esos clubes “que mantuvieron viva la
antorcha de los ideales revolucionarios”. Federico
Berrueto Ramón era un hombre de una vasta
cultura e ideología jacobina. Él mismo fue ideólogo
de los políticos coahuilenses por varias décadas.

Por esos meses, Armando de la Peña
Rodríguez que había renunciado a Difusión Cultural
de la UAC cuando su amigo Melchor de los Santos
había entregado a Villegas la Rectoría, me confió
que tenía un proyecto cultural para el Teatro de la
Ciudad que estaba próximo a inaugurarse, y
deseaba dárselo al director que nombrara el
gobernador, y solicitó mi apoyo. Para ayudarle le
pedí a Arnoldo Villarreal Zertuche que desayunaba
seguido con Flores Tapia que invitara a Armando
para que le hablara al gobernador de su programa
para el teatro.

Días después los dos desayunaron con
Flores Tapia, quien ya sabía lo del proyecto cultural
de Armando, a quien le preguntó ¿Quieres ser el
Director del Teatro? Armando respondió positiva-
mente, y así fue como De la Peña Rodríguez se
convirtió en el primer Director del Teatro de la
Ciudad tres meses antes de inaugurarlo, en
noviembre de 1978. Armando realizó un excelente
papel en la UAC y en el Teatro Fernando Soler
como promotor cultural. En ambas instituciones
organizó eventos artísticos de primer mundo.

A pocos años de la Autonomía, en la UAC
se practicaba la abyección sin miramientos ni deco-

ro. Recuerdo que uno de mis compañeros de luchas
estudiantiles, Francisco Alvarado, de ideología
marxista pero de costumbres capitalistas, un buen
día me dijo: “No seas tonto, nada te cuesta ir a los
juegos deportivos que preside el Rector. Debes ir
para que te vea y que se dé cuenta que tú estás de
su lado. Acompáñalo y muestrale tu simpatía”. A
mí nunca me gustaron las formas cortesanas,
incluso fui renuente a asistir a las bacanales
universitarias que se hacían en propiedades rurales,
aunque asistieran hermosas mujeres.

Tiempo después, Óscar Flores Tapia renun-
ciaba a la gubernatura a tres meses de terminar
su periodo constitucional, en medio de “la
persecución perruna” que según él le había
organizado José López Portillo. En Coahuila sus
verdugos, que al mismo tiempo habían sido sus
beneficiarios, se unificaron en torno al periódico
Vanguardia de Armando Castilla Sánchez, que
OFT había ayudado a crear y a financiar su
desarrollo, entre ellos: el grupo villeguista, los
gutierristas, Jorge Masso, los empresarios locales
dirigidos por los propietarios del GIS, los López
del Bosque y otros. Todos ellos, agazapados, le
rindieron pleitesía a Flores Tapia desde que llegó
como candidato a gobernador, y esperaron el
momento preciso para echársele encima.

Años después de su renuncia, Flores Tapia
recordaba que Javier López del Bosque, el que lo
había obligado a exiliarse en la ciudad de México
por el atrevimiento de querer ser Alcalde de Saltillo,
ponía -al inicio de su campaña gubernamental- un
avión a su disposición, mostrando gran preocupa-
ción por la comodidad del futuro mandatario,
diciéndole: “Oscarito, el avión es para que recorras
todo tu estado”. Así de convenencieros son los
hombres del capital. Seis años después, “Oscarito”,
era simplemente “el corrupto Flores Tapia” como
lo consideraba el propietario del GIS.

Con la renuncia gubernamental, Armando
Castilla Sánchez se sitúo en el pedestal del nuevo
capo. Pero Flores Tapia ya había decidido quien
sería su sucesor: José de las Fuentes Rodríguez
“El Diablo”, y había negociado su renuncia
imponiendo como gobernador interino a Francisco
José Madero González, quien en sólo tres meses
logró que “desaparecieran” alrededor de 500
millones de pesos, de los cuales -dicen los
enterados- Madero se llevó una pequeña parte, y
el resto fue a parar a los bolsillos de Armando
Castilla Sánchez, el propietario de Vanguardia. 

Otra consecuencia de la renuncia de Flores
Tapia, fue el ajusticiamiento de Mario Guerra
Flores, Director de la Policía Judicial, quien luego
de dejar la Dirección policíaca y haberse retirado
del ejército, fue ajusticiado en su propia casa en la
región centro-norte del estado. Mario Guerra debía
muchas, y según se rumoraba estaba metido en
todo tipo de negocios ilegales, y sus policías se
habían convertido en el terror de la ciudadanía por
abusivos, corruptos, metidos en el narcotráfico, la
trata de blancas y la extorsión.

En noviembre de 1981, a tres meses de
haber dejado la gubernatura Flores Tapia, renuncié
al Hospital Universitario de Saltillo...

 Armando de la Peña Rodríguez realizó
un excelente papel en la UAC y en el

Teatro Fernando Soler como promotor
cultural. En ambas instituciones organizó

eventos artísticos de primer mundo.

(Continuará).
Vicisitudes y estertores del florestapismo...
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Argentina, el octavo país del mundo en cuanto a extensión territorial,
(2,7 millones de kms y más de 40 millones de habitantes), tendrá en  2019 un
proceso electoral muy interesante para elegir a su presidente y vicepresidente
de la república, después de 4 años en el gobierno del actual presidente Mauricio
Macri.

La primera vuelta electoral de las elecciones presidenciales se realizará
el 27 de octubre, y el 24 de noviembre la segunda vuelta electoral en caso
necesario.

En días pasados los partidos políticos en ese país realizaron sus
elecciones primarias para presidente y vicepresidente de la república,
resultando ganadora la fórmula de Alberto Fernández y Cristina Fernández
de Kirchner (47.65%) sobre el actual presidente Mauricio Macri y su
candidato a vicepresidente (32.08%).

En la actualidad el contexto económico de Argentina no es bueno, la
economía prende con alfileres y la moneda, el peso argentino ha sufrido
devaluaciones severas en los últimos años; incluso después del resultado de
las elecciones primarias en 2019 el peso argentino se devaluó, eso refleja la
vulnerabilidad económica del país.

La república de Argentina es heredera del antiguo Virreinato del Río
de la Plata creado por la Corona Española en 1776 y que incluía las actuales
Paraguay, Argentina, Uruguay y una parte de Bolivia con capital en la Ciudad
de Buenos Aires. El 9 de julio de 1816 se independizaron de España con el
nombre de Provincias Unidas del Río de la Plata.

Lo que pasa en ese grande país del sur es importante para México,
pues tanto como país y cultura es de las naciones sudamericanas más cercanas
a México a pesar de estar a más de 10 mil kilómetros de distancia.

Argentina es un país de América del Sur que ha vivido la experiencia
democrática con altibajos, asolado en diferentes épocas durante el siglo XX
por las dictaduras militares a partir de 1945 y hasta 1986 que han acabado
con las instituciones democráticas y han obligado a levantarse y reconstruir
su vida institucional.

La última dictadura Argentina se instaló en 1976-1983 con los general
Jorge Rafael Videla, Eduardo Viola y Leonardo Galtieri, la represión fue
brutal y provocó 9 mil desaparecidos.

Argentina es un país presidencialista. El presidente, jefe de Estado y
jefe de las fuerzas armadas es electo por un periodo de 4 años, pudiendo ser
reelecto por un periodo más, igual que en EEUU.

El presidente es electo por voto directo y obligatorio de los ciudadanos
en primera o segunda vuelta electoral (balotaje) según sea el caso.

La segunda vuelta electoral no se realiza si en la primera fórmula más
votada ha logrado más del 45% de los votos a favor o la primera fórmula más
del 40% de la votación y una diferencia del 10% sobre el segundo lugar.

La vida política en Argentina se caracteriza por tener un sistema en

que dos grandes partidos concentran la mayoría del electorado, éstos son el
Partido Justicialista (PJ) y la Unión Cívica Radical (UCR) que en elecciones
presidenciales se agrupan en frentes y coaliciones electorales.

Los orígenes de la Unión Cívica Radical se remontan al siglo XIX
(1889) cuando surgió como “Unión Cívica” y abanderó la lucha contra el
fraude electoral.

La Unión Cívica Radical es un partido centenario en la Argentina (de
más de 100 años) y representa a las clases medias argentinas (tipo PAN en
México), en especial a los sectores urbanos y profesionales, junto a grupos
de empresarios. Las últimas experiencias importantes de gobierno de la UCR
han sido: Raúl Alfonsín en 1983-89 y Fernando de la Rúa 1999-2001, quienes
terminaron anticipadamente su periodo de gobierno.

El Partido Justicialista fue creado en 1945 por el líder y general argentino
Juan Domingo Perón. Las últimas experiencias de gobierno del PJ son Carlos
Menem (1989-1999), Néstor Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner 2003-
2015.

Para México debe ser importante seguir el proceso electoral argentino,
ya que de los países del sur, Argentina es quizás el más cercano a México
constitucionalmente, por ello es significativo estudiar y valorar algunas
instituciones que pueden ser adaptadas a México en el futuro, como el balotaje,
el Jefe de Gabinete, el voto obligatorio, las elecciones primarias obligatorias,
y el voto voluntario de los jóvenes de 16-18 años, entre otras cosas importantes
que tienen las instituciones electorales argentinas.

juanmartinez_veloz@yahoo.com

Argentina 2019,
primeras señales electorales

Juan Martínez Veloz.
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Entre imperios de fortunas,
menesterosos que con sudor se
ganan el pan, nación la nuestra aún
con señores feudales de soga y
cuchillo, pueblo el nuestro que se
riega de sangre y se cobija con
chismes de cuentachiles propios de
lavaderos, a los que en la cúpula le
nombran debates y de por medio
están otros menesteres para que
nuestra república sigua el rumbo, el
mismo que nunca se ha perdido
desde antes de la conquista.

Nación la nuestra llena de
venganzas, de represión, de pocos
héroes y muchos bandidos, en donde
los platos de segunda mesa ni los
cerdos los quieren, con aplausos
prostituidos, pagados para seguir
escuchando las mismas mentiras de
las per- sonas que su dogma y
paradigma lo labraron a base de
terror, dádivas y engaños, para seguir
imponiendo sus sofismas a los
habitantes, esto con el único fin de
mantenerse en las cumbres de la
rueda de la fortuna.

Los buenos para nada y malos
para todo, diputados y senadores
tanto en el H. H. Congreso de la
Unión, como en algunos Congresos
locales luchan por sus feudos, por
tener el poder y sólo por eso, mante-
ner la figura como los buenos toreros
y en esos lances poco les importa el
público.

En Coahuila en esta pequeña
aldea los diputados y diputadas que
superfluamente pertenecían a MO-
RENA, uno de nombre Benito
Ramírez Rosas se dijo que sería
autónomo, es decir independiente; y
la otra señora diputada Elisa Catalina
Villalobos Hernández pues se regre-
sa al PRI.

Los dos legisladores supuesta-
mente eran la escuálida bancada de
MORENA, diputados que ni en su
casa los conocen, menos como repre-
sentantes de MORENA y que se
mantienen sólo de membrete, por el
sueldo y a ver si por ahí les “casca”
más adelante estar en otro puesto,
es decir no vivir en el error ya que
como diputados locales nada han
aportado al pueblo, al Estado y
menos a los seguidores de ese parti-
do, recalcando y haciendo mención
en lo que concierne a llevar a cabo
algo para beneficio del pueblo,
tampoco nada han aportado los
legisladores del PAN, del PRI y otras
recuas que los acompañan, sólo
levantar el dedo y agacharse, eso si
unas tres mil o cuatro mil iniciativas
o inventivas que quedan sólo en eso,
iniciativas pero nunca realizables.

Pero tanto Benito como Elisa
de nada tienen que preocuparse,
menos avergonzarse y sólo deben de
regresar a los lugares de donde nun-
ca debieron de haber salido; sin
embargo, la verdad nada importa y
así como tampoco nunca fueron del
equipo de MORENA, ya que al final
de cuentas regresaron al redil de
donde salieron.

Pero no sólo en la aldea arden
los jacales, sino que esta guerra de
guerrillas se extiende a los palacios,
en donde hace décadas el aire era el
más trasparente y las cúpulas de los
palacios jugaban con las nubes que
mansos corderos se conformaban
con saltarlas, pero resulta que ahora
esta gran metrópoli se convierte en
los terrenos de los bárbaros, que han
superado a los de Atila y que viven
en eterna película de terror, por los
acontecimientos pasados, muy re-

cientes y actuales, y los de la Casta
Divina o Política tienen ahora sus
conflictos, y cuando aparece el
estigma y paradigma del PRD en los
que apoyan a Ricardo Monreal gritan
que Martí Batres es un inconforme
con todo lo que sucede, y pasa ahora
en MORENA, son rezagos y basura
del PRD.

Las elecciones que llevaron a
cabo los de MORENA para elegir a
la nueva mesa que dirigirá los
destinos de diputados y senadores de
la llamada bancada del MORENA,
y al igual que los mafiosos y faccio-
sos como lo son algunos integrantes
del PRI, en éstos se dice, cuenta y
filtra por ahí de que hubo mano negra
por parte de los triunfadores y de
Ricardo Monreal específicamente, y
recuas o mulas que lo acompañaron.

Total Martí Batres quizo, pidió
y exigió que se anularan las eleccio-
nes o que las volvieran a llevar a

Noticias de la aldea y del imperio

Fidencio Treviño Maldonado.

En muchas partes del mundo se lucha para mejorar, en México se pelea para estar peor...

Benito Ramírez Rosas.
Que sería independiente.

Elisa Catalina Villalobos Hdz.
Pues se regresa al PRI:

cabo. Ricardo Monreal, al igual que
siempre, de dientes pa´dentro dijo que
lo mejor era la unión y ahí estuvo el
zafarrancho en este partido, que
terminó eligiendo a la panista Laura
Rojas como Presidenta de la Cámara
de Diputados, porque Martí Batres
ya no quiso contender.

Igual está con el PRI, pues
Ivonne Ortega se retira de este parti-
do, argumentando fraude en la pasa-
a elección, en donde la balanza se
inclinó descaradamente hacia el dúo
de Alito y Carolina...

Total, ellos pelean por el poder,
mientras 42 millones de pobres
jalando sin respirar para sobrevivir
en este mar de lágrimas de nuestra
Casta Divina, que entre lágrimas y
risas lloran porque les hicieron fraude
y los otros se pitorrean del pueblo y
sus afiliados, porque no están en el
error de vivir fuera del presupuesto...

kinotre@hotmail.com
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La Confederación Nacional Campesina
(CNC) llega casi extinta a su Congreso Extraordi-
nario, debido a la ilegalidad con la que se mantiene
el diputado Ismael Hernández Deras en la presi-
dencia de esa central, luego de que los propios
gobernadores de su partido le cerraron las puertas
para recibirlo en sus entidades y se confrontó con
el nuevo presidente del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas (Alito) al apoyar a Ivonne Ortega.

El 28 de agosto se realizará el Congreso
Extraordinario anual de la CNC en Jalisco, estado
gobernado por el partido Movimiento Ciudadano,
caso inédito, pues ningún gobernador priista quiso
participar en la simulación y traición que intenta
realizar Ismael Hernández Deras para seguir al
frente del organismo campesino considerado
alguna vez el más importante de América Latina.

La CNC fue creada por el presidente
Lázaro Cárdenas del Río en 1938, bajo los ideales
revolucionarios de Emiliano Zapata, donde los
campesinos ejidales y comunales encontraron eco
a su demanda de justicia e igualdad ante los
gobiernos: municipales, estatales y federal.

Luego de una larga relación con el partido
que más duró en el poder gracias a que la propia
CNC fue su pilar más numeroso, el ex gobernador
de Durango llegó para hundir a La Campesina al
grado de que la ha desmantelado, provocando la
desbandada de militantes que hace un año optaron
-millones de productores rurales cenecistas- por
votar a favor de Andrés Manuel López Obrador,
actual presidente de la República. De esta forma,
la ausencia de un liderazgo real y fuerte acabaron
también por destruir el PRI.

Hoy la CNC luce abandonada, los pasillos
se observan vacíos y las oficinas desiertas. Desde
el año pasado Ismael Hernández comenzó a darle
el adiós a la mayoría de los trabajadores y dirigentes
de ramas productivas e integrantes de la cúpula
cenecista, a los que optó por correr, pedirles la
renuncia, recortarles el sueldo a la mitad o de plano
dejó de pagar. Todo esto derivó en la pérdida del
apoyo de las Ramas de Producción, de las Ligas
Agrarias estatales, del PRI y de sus propios
afiliados. De una cifra mayor a los 80 diputados
federales antes del 2018, actualmente la CNC
cuenta con solo uno y ese es el propio Ismael
Hernández Deras, de ese tamaño es la debacle
en La Campesina.

Ahora, en la convocatoria para el congreso

convocatoria de entonces estaba plagada de
inconsistencias porque no había sido enviada a
todos los consejeros y se violaron los estatutos, ya
que no se trataba de una elección sino más bien
de una reelección.

Lo anterior provocó que crecieran las
diferencias entre dos grupos, el que quería
conservar el poder a pesar de las ilegalidades y el
otro que estaba en defensa de los estatutos y el
ideario político cenecista. Lo grave es que la
prepotente Beatriz Paredes Rangel tomó partido
por Ismael Hernández Deras quien fue electo
dirigente, cometiéndose una clara reelección
prohibida históricamente en la CNC.

La permanencia de Ismael Hernández es
irregular de origen, porque en el 2015 Manuel Cota
Jiménez, pidió permiso para abandonar la dirigen-
cia y competir por la gubernatura de Nayarit, dejan-
do en primera instancia a Rubén Escajeda; sin em-
bargo, al perder la elección Manuel Cota nom-
bró a otro encargado de despacho, esta vez a
Ismael Hernández Deras, lo que no era procedente
y sí ilegal.

Pero hay nombramientos. El 25 de octubre
de 2017, el líder del PRI Enrique Ochoa Reza
nombró presidente de la CNC a Hernández Deras
y, por si fuera poco, él firmaba documentos con
esa calidad.

De esta forma y gracias a la complicidad
silenciosa del PRI, cuando Claudia Ruiz Massieu
era su presidenta, el caciquismo y la corrupción
siguen dominando desde entonces a la CNC.

Cabe resaltar que en las elecciones
federales y locales de julio del año pasado, el voto
verde de la CNC abandonó a los candidatos del
PRI. Miles de campesinos se cambiaron de fila
votaron por Andrés Manuel López Obrador y por
el partido de Morena. La corrupción, desencanto,
abandono y sentimiento de traición que existe en
la CNC de Ismael Hernández cobró factura.

De esta forma, el aún líder cenecista llega
muy cuestionado y debilitado al Congreso Extraor-
dinario, un congreso que se espera sólo sea una
reunión de amigos -léase cómplices- porque la
presencia de la verdadera militancia será casi nula,
insignificante, por diversos factores, entre ellos, el
hecho de que se realizará en Jalisco, estado que
fue arrebatado al PRI en las pasadas elecciones.

El liderazgo del actual líder de la Central
campesina no está en duda, es repudiado por el

Se extingue la CNC

Abigail A. Correa Cieneros.

de este año se establece que se redefinirá la
actuación de la CNC, a fin de que realice sus
propias transformaciones en el marco de sus
documentos básicos. Pero la transformación que
se planea es la inoperancia y la desaparición de
esa central, la cual va a ser utilizada como moneda
de cambio para negociar con el gobierno actual.

Ismael Hernández y su grupo de incondicio-
nales colocaron el nombre de Emiliano Zapata en
la convocatoria para avalarla. Sin embargo, ellos
mismos son los principales traidores a los ideales
del zapatismo al reducir el liderazgo de la Central
a una mera mesa de negociación donde se venden
los principios en los que fue fundada.

Recordemos que Hernández Deras fue
quien sucedió al nayarita Manuel Cota Jiménez y
que su designación como presidente de la CNC
provocó la división.de dirigentes y legisladores
encabezados por Francisco Javier Santillán
Oceguera, Raúl Meneses Rodríguez, Rafael
García del Horno, Israel León Maldonado y David
Mercado Ruíz, entre otros, denunciaron que la

Ismael Hernández Deras.
No realizó el Congreso anual de la CNC en
un Estado gobernado por el PRI, porque los
gobernadores le cerraron las puertas.
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grueso de los líderes de las ramas de producción y
organizaciones filiales, así como de las ligas
agrarias, pero, sobre todo, de los propios
campesinos, de las verdaderas bases del cenecismo
que se apegó a los principios agraristas en defensa
de los trabajadores del campo.

Todas las irregularidades en la dirigencia de
Ismael Hernández siguen su proceso legal y el
pasado jueves 16 de agosto se llevó a cabo la
audiencia derivada de la Impugnación del proceso
en donde fueron violados los estatutos de esta
organización para imponer a Hernandez Deras.

Al término de esta audiencia los abogados
de la actual dirigencia se mostraron derrotados
ante el desarrollo del juicio y ahora temen el fallo
del juez de la causa, quien a más tardar en dos
meses dará su veredicto final en el que muy
probablemente se determine la ilegalidad de la
actual dirigencia.

La CNC será la primera gran prueba del
hoy Presidente del PRI Alejandro Moreno (Alito),
pues deberá apostar por reestablecer la legalidad
en la CNC y determinar la ruta por la que debe
caminar ese instituto político para recuperar la
confianza de sus agremiados y desandar el camino
de la desaparición.

Desde el Centro
De acuerdo con investigaciones de

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI), a los nayaritas se les apareció “El Diablo”
y por años vivieron el infierno; sí, se trata del Fis-
cal Edgar Veytia, de aquella entidad, donde bajo el
mando del entonces gobernador Roberto Sandoval
(2011-2017) no sólo protegió al Cartel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), sino que en sus
mismas oficinas se torturaba a secuestrados para
despojarlos de sus propiedades. “…durante el
Gobierno del priista Roberto Sandoval los policías
encapuchados dirigidos por Veytia extorsionaron
a cientos de personas para despojarlas de casas,
ranchos, negocios, bodegas, terrenos y dinero”.
Los capos eligieron para vivir localidades nayaritas
como Tepic, Bucerías, San Blas, Bahía de Bande-
ras y Nuevo Vallarta. Una vez preso Veytia en
Estados Unidos, los afectados, aún temerosos
porque el crimen organizado sigue enquistado en
esa entidad, han comenzado a denunciar todos esos
atropellos. A ver hasta dónde llega la justicia…

Y las mujeres llegaron al hartazgo: ya no
fue suficiente el “ni una más”, esta vez salieron
cientos de mujeres a protestar por las recientes
agresiones sexuales denunciadas en la Ciudad de
México. El pasado viernes 16 de agosto llenaron
calles céntricas de la capital y ciudades varias,
donde hicieron pintas de “no más feminicidios”, o
“ciudad de México feminicida”, con el fin de exigir
justicia y un alto a la violencia de género… Estos
son los datos que aterran: Nueve mujeres son
asesinadas cada día en México, de acuerdo con la
ONU. De 2015 a la fecha, suman 3,200 feminici-
dios a nivel nacional. Solo de enero a junio de 2019
se registraron 470 casos, según cifras del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP). La Ciudad de México acumu-
la 206 feminicidios en los últimos cinco años; 18
de ellos fueron cometidos en los primeros seis

meses de 2019. Veracruz es el estado más peligroso
para las mujeres en la actualidad, al registrar 104
víctimas de feminicidio de enero a junio de este
año. Le sigue del Estado de México con 42 casos
en el mismo periodo, de acuerdo con el SESNSP.
Y así podemos continuar con los datos, de un
problema, que según, el politólogo Lorenzo Meyer,
es cultural, y que no se va a resolver tan fácilmente
con programas sexenales, sino con el esfuerzo de
toda la sociedad…

Finalmente se llegó a un acuerdo para quitar
el impuesto a las exportaciones de jitomate,
Eduardo Orihuela, Presidente de la Confederación
Nacional de Propietarios Rurales mencionó que

algunos puntos señalados en el referido acuerdo
sobre el jitomate, se refieren a la inspección en
frontera del 92 por ciento de los camiones de
transporte para revisar la calidad del producto…

El pasado fin de semana, los medios de
comunicación dieron cuenta de la detención del
empresario Carlos Ahumada en Argentina; pero
al día siguiente el juez de la causa lo dejó en
libertad, -con la advertencia de no salir de su lugar
de residencia-, por considerar que la petición de
presunta defraudación fiscal, no ameritaba prisión
preventiva. En tanto en México, Rosario Robles
continúa su proceso.

Abi79@hotmail.com

Alfonso Durazo Montaño, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC),
en distintos foros ha mencionado que hay corrupción prácticamente en todos los cuerpos de seguridad
del país y, “si no se mete orden en las policías municipales y estatales, la Guardia Nacional (GN) podría
resultar insuficiente”.

En una comparecencia que Durazo Montaño tuvo en el Senado de la República, allá por el mes
de abril del año en curso, anunciaba que la estrategia nacional en la materia trazaría una raya muy clara
que separaría al crimen organizado de los cuerpos de seguridad, lo que habría de significar el fin de la
“delincuencia uniformada”.

Obviamente, reconoció el sonorense, que esa estrategia se conforma con muchos elementos,
pero ese compromiso pudiera ser la gran diferencia, pues nadie puede dudar de que “el avance del
crimen organizado en todo el país ha sido posible en gran medida por la complicidad de jefes y elementos
de los cuerpos de seguridad”.

Las tareas de inteligencia serán los cimientos de la eficacia de la nueva GN; la base de sustentación
que marcará la diferencia con relación a los intentos de administraciones anteriores que, sin duda,
fracasaron en gran medida por la corrupción y complicidades ampliamente conocidas por el descaro
con que fueron cometidas. Abril, mes primaveral, cobijó decenas de piezas oratorias cargadas de
optimismo.

En días recientes, Alfonso Durazo ha sido entrevistado por diferentes medios. Declara que en 50
municipios es prioritario hacer limpieza, ya que están penetrados por el crimen organizado estructuralmente,
a tal grado que “no hay una distinción entre los grupos delictivos y el funcionario uniformado”.

Y no le falta razón a este hombre que nació en Bavispe, Sonora hace 65 años. Es de sobra
conocido el racimo de reclamos que ciudadanos que sobreviven en entidades como Jalisco, Veracruz,
Estado de México y Michoacán le hacen al Gobierno de México, un día sí y otro también.

La patrulla, el arma de cargo y el equipo de radiocomunicación son instrumentos que el Estado
proporciona a los elementos que, se supone, han aprobado los exámenes de confianza, requisito ineludible
para desempeñarse como agentes de seguridad. En las áreas de control de cualquier corporación policiaca
es obligatorio llenar la “fatiga” que es un registro en el que se anotan datos esenciales para saber la
ubicación precisa de dichos bienes.

En algunos municipios del Estado de México, específicamente en Ecatepec, los elementos de la
policía pagan una cantidad determinada al “Jefe”  para que les sea asignada una patrulla o, por lo menos
una pistola; el radio se paga aparte. Armados caballeros salen a las calles con el firme propósito de
atracar a quienes se les atraviesan en el camino.

Para algunos estudiosos, la Sociología es la ciencia social que se encarga del análisis científico de
la estructura y funcionamiento de la sociedad humana; para otros, estudia los fenómenos colectivos
producidos por la actividad social de los seres humanos dentro del contexto histórico-cultural en el que
se encuentran inmersos. En esta ciencia se utilizan distintos métodos para el análisis e interpretación de
diversas tendencias de comportamiento en el ser humano.

Cabe preguntarse, si el doctor Alfonso Durazo Montaño cuenta en su equipo de colaboradores
con profesionales de la ciencia enunciada líneas arriba. En el caso de una respuesta afirmativa, podrían
simplificarle la tarea tan descomunal que lleva sobre sus hombros, con la siguiente interrogante: ¿Qué
tan compatibles son los intereses de quienes, en apariencia, constituyen una antípoda?

Delincuencia uniformada

José C. Serrano Cuevas.



El Periódico de Saltillo 10 de septiembre de 2019.18

El privilegio de mandar es el
nombre de una serie de la televisión
mexicana emitido por la empresa
Televisa, cuyo contenido se basaba en
la sátira y parodia política. El programa
se transmitió entre los años 2005 y 2006,
por actores que representaban a lo más
granado de la clase política, como el
presidente Vicente Fox y su esposa
Marta Sahagún, los candidatos
presidenciales Felipe Calderón
Hinojosa, Andrés Manuel López
Obrador y Roberto Madrazo Pintado.

Las situaciones eran parodiadas,
llevando la realidad nacional a una típica
colonia o barrio de una ciudad mexicana
ficticia, llamada Colonia El Relaxo con
x, para simbolizar la palabra “México”.
Los estados de la República se
representaban como manzanas. El
presiden- te de la República era
mostrado como el presidente de la
colonia y un gobernador estatal  como
jefe de manzana.

Los personajes representados en
el conjunto de la obra son 23, siendo los
centrales: Chente (Alfonso Villalpando)
representa a Vicente Fox Quesada,

En principio debo presentar ante todos ustedes
mis disculpas por ser tan insistente, tan reiterativo. Soy
un mexicano convencido de que la lectura es uno de
los medios que con seguridad nos permitirá alcanzar
muy altos niveles de comunicación y de conocimiento.
Leer nos permitirá los siguientes beneficios:

1.- El acercamiento al conocimiento de todos
los temas imaginables que están existiendo en el mundo,
y la mayoría de las ocasiones, tratados por especialistas
y conocedores cercanos a los temas tratados.

2.- Nos ampliará en gran medida el conocimiento
de palabras y expresiones que usualmente no son parte
de nuestro vocabulario, incrementando sentidamente
nuestra comprensión y desempeño del idioma.

3.- Conoceremos el pensamiento y las ideas de
quien escribió lo que estemos leyendo, y podremos tener
pericia en saber lo que piensan los diferentes estratos
sociales de nuestro entorno, pero también lo que piensan
y sus fundamentaciones filosóficas, de personajes
extranjeros.

4.- Al conocer mejor nuestro idioma y saber el
significado y uso de más vocablos, seguramente que
nuestra conversación será más fluida y mejor
elaborada. Seremos mejor comprendidos y podremos
expresar nuestras ideas con mayor claridad.

Estas razones, que yo considero las más
importantes, y muchas otras más, nos dejan ver con
claridad que la lectura de todo lo que se nos presente
es de mucha importancia. Y claro que dependerá de
nuestro propio criterio el determinar qué ideas nos son
útiles y qué otras no nos sirven. Pero leer de seguro
que nos ensanchará nuestro pensamiento y nuestra
capacidad de comprensión.

Finalmente, estoy completamente seguro que la
lectura es uno de los pasatiempos mejor aprovechados,
porque nos nutre el alma con conocimientos y con
ampliación de los mismos, que nos permitirán
construirnos en mejores hombres y mujeres, sabiendo
bien quiénes somos y qué queremos; ser mejores
personas. Y esto nos permitirá alcanzar la meta de
¡Que viva México!

velasco_alvarez@yahoo.com

El privilegio de mandar

José C. Serrano Cuevas.

El mejor sitio para doña Olga Sánchez
Cordero Dávila es retornar a su Notaría
182 en la colonia Lomas de Chapultepec
en la Ciudad de México, y dejar en otras

u otros el privilegio de mandar.

presidente de la Colonia El Relaxo; Martita (Raquel Pankowsky) representa a Martha María
Sahagún Jiménez, primera dama; Jelipe (Moisés Suárez) representa a Felipe Calderón
Hinojosa, candidato del PAN a la Presidencia de la República; El Peje (Germán Ortega)
representa a Andrés Manuel López Obrador, candidato del PRD a la Presidencia de la
República; Roberto (Arath de la Torre) representa a Roberto Madrazo Pintado, candidato
del PRI a la Presidencia de la República.

Mención aparte merece don Rubén (Jorge Arbizu) hacía referencia al vocero
presidencial, Rubén Aguilar Valenzuela. Su gag típico (golpe de efecto cómico en una obra
de teatro, película o programa de televisión) era aparecer de la nada después de una declaración
poco inteligible de Chente y corregirlo: “Lo que Chente quiso decir...”

El caso es que la frase que Aguilar Valenzuela utilizó muchas veces, a manera de
preámbulo para las explicaciones sobre algunas declaraciones del varón de la “pareja
presidencial” reinante entonces y que, reiteradamente, se prestaban a equívocos, quizá venga
a cuento por lo que ocurre en los tiempos de la 4T.

Existe un claro diferendo entre las declaraciones del presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) y la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, sobre el diálogo
con los grupos de autodefensas. Lo anterior es una muestra de que la administración federal
no cuenta con una estrategia clara y definida en materia de seguridad.

Ante tales discrepancias, representantes de Organizaciones No Gubernamentales
(ONG) han expresado su preocupación al percibir “que seguimos sin tener una estrategia
clara y definida en la materia. Eso corre el riesgo de transformarse en una política de las
ocurrencias, pues la secretaria dice una cosa y el presidente tiene una idea distinta.”

En esta parodia AMLO está jugando el papel de don Rubén, con una necesaria variante:
“lo que la secretaria Sánchez Cordero debe decir... No seguirán más los diálogos con los
grupos de autodefensa”

En el ágora pública, no obstante las declaraciones de la secretaria en el sentido de que
ella está muy segura de que seguirá ocupando el Palacio de Covián, se alzan voces que
comentan que el mejor sitio para doña Olga Sánchez Cordero Dávila es retornar a su Notaría,
la número 182 ubicada en Prado Sur número 225, colonia Lomas de Chapultepec en la
Ciudad de México, y dejar en otras (os) el privilegio de mandar.

Leer sí importa

Profesor Evaristo Velasco Álvarez.
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 La vida va corriendo, los días pasan y se
acumulan en momentos y en años, casi llego a los
75 años y doy muchas gracias a los que me han
acompañado en tales tiempos, calmos, agitados,
violentos, desesperantes, agradables, alegres,
tristes, pero siempre con el agradecimiento de la
vida, cuando uno ha pasado por experiencias de
vida y de muerte, cuando ha sobrevivido a las
envidias, mentiras, denostaciones, violencia, terror,
agresiones y superado los tiempos de la cárcel y
del exilio pues puede uno, cuando menos, contar
con experiencias de vida que nos permiten dar
gracias por tenerla todos los días, ha sostenido que
una de las grandes cosas de la llegada de los años
es que los viejos no tenemos que andarnos
cuidando por lo que decimos, tenemos suficientes
palabras al aire que seguramente lastimaron o
generaron amor y confianza, ya se evaluarán con
el tiempo, pero es lógico que, cuando menos, el
poder mandar a la chingada a los que no queremos
o decirlo abiertamente no suena tan mal como si
lo dijera un joven o un hombre maduro.

Por ello, cuando Porfirio Muñoz Ledo hace
tales declaraciones y no se nos diga que porque
no se daba cuenta de que estaba abierto el mocró-
fono, porque lo sabía, de mandar a la chingada a
los señores y señoras diputados, pues lo hizo con
plan con maña, porque si algo le sobran a este
político, son mañas y al paso del tiempo, muchos,
lo observan para aprender de las mismas y lo
festejan y lo apapachan como si fuera un ídolo en
las lides políticas, que lo es porque su capacidad
de saltar de un lado al otro y acomodarse y tener
el lenguaje necesario y la visión ideológica del
momento solamente se logra por la cultura general
y las experiencias y el tiempo, mucho tiempo, así
que todo se le perdona y como decía el viejo Ángel,
allá en la Cárcel de Lecumberri cuando se ponía
sensible y declaraba a voz en cuello: “Todito te lo
perdono, menos faltarle a mi madre”…

Y como a muchos políticos cuando pase el
tiempo y mueran, no lo deseamos para don Porfirio,
pero no lo podríamos evitar, cuando muera, serán
evaluados sus méritos y ocultados sus errores, así
es la vida en estos tiempos y la cobardía de los
actores políticos y él, lo sabe.

Recuerdo que hace años siendo diputado
don Porfirio, increpaba al presidente de la República
en un Informe Presidencial, lo hacía con valor y
coraje, algunos lacayos y barberos del presidente
queriendo demostrar su “lealtad” quisieron agredir
a Porfirio y lo arrinconaron en bola pretendiendo

golpearle y éste, recordado su formación en los
guantes de Oro, pues les sacó todo los golpes con
la pura cintura y ellos quedaron como montoneros
y cobardes además de pendejos y así, Porfirio, con
su largo colmillo, salía avante y se colocaba como
un nuevo ídolo de las izquierdas y protestatario
contra el sistema y el presidente en turno, no llegó
a los escándalos y las exhibiciones, porque su
cultura y su carisma le daban paso a que le tuvieran
miedo cuando éste tomaba la tribuna porque
exhibía la ignorancia y el lacayismo de los demás.

Así es Porfirio, algunos viejos de mi época
me decían que el “gran pecado” de Porfirio fue el
discurso de apoyo y respuesta dado al entonces
Presidente Díaz Ordaz y que esto lo marcó para
siempre. Se olvidan que Porfirio es un político y
que tiene un alma maleable de acuerdo con los
tiempos, las circunstancias y los movimientos y
ello, no es pecado, puede cambiar como cambió y
dar paso a la dignidad y a las lealtades, así se ganó
sus puestos y así caminó dentro del escabroso
camino de la política nacional y ahí vive, sigue
siendo de utilidad, a lo mejor menos por la edad,
pero tiene la experiencia y la cultura para continuar

vigente en los tiempos actuales de tal suerte que
sabe, incluso, torear al mismo presidente y aparecer
como un hombre libre y vigente en sus ideales y
conceptos.

Hace algunos años, se escandalizaban
algunos mentecatos porque siendo representante
de México ante la ONU había sacado la pistola y
roto algún vidrio de un vehículo de otro funcionario
de la ONU que ocupara su sitio indebidamente,
pues no pasó más que el escándalo y al tiempo
retornó a México, siempre tuve la duda si este
incidente no lo realizaba a propósito porque lo que
le urgía era regresar al país, él no andaba en
búsqueda de puestos dentro del servicio exterior,
él era y es un político pragmático, real, que le gusta
la acción en México, que conoce a los actores y
sabe de sus virtudes y debilidades.

Él quería sacar su casta en su terreno no en
terrenos ajenos donde no podía hacer mayor cosa
porque, al final de cuentas, en esos tiempos, estar
en el servicio exterior era considerado o un premio
o un exilio y en su caso pues no hay duda que era
sacarlo del país para que no generara tantos
problemas como se veían venir y así, con este
mecanismo logró su objetivo y retornó a las calles
y los cafés donde se hace política-política, donde
se toman tragos y se fuma y se discute y se impo-
nen y se complican la vida o la complican a otros,
ahí es donde tienen las relaciones porque en este
país si no tienes relaciones eres un huérfano y un
paria, pero no llegas a nada en la política, por eso,
sabiamente para unos y cínicamente para otros
declaraba el Profesor Hank González que: “Político
pobre es un pobre político”.

Y al final de cuentas, en este país antes y
ahora, solamente podrán hacer política los que
tienen una situación financiera holgada que les
permita hacer política de tiempo completo dentro
de las condiciones de austeridad, es decir, de
pobreza, aunque deben tener, en muchos casos, la
habilidad y las relaciones para que los grupos los
sostengan y les den a ganar dinero para que salgan
del entierro de la pobreza, porque es verdad,
político pobre es un pobre político, y si bien AMLO
alcanzó el poder con este manejo pues lo logra
después de muchos años, pero esa es una forma
franciscana de la política y no todos siguen los
pasos del profeta… así que al tiempo, que ya
veremos lo que pasa…

Descanse en paz el maestro Francisco
Toledo, uno de los grandes creadores

de la magia y el color en Oaxaca...

Don Porfirio Muñoz Ledo

Sócrates A. Campos Lemus.

Porfirio Muñoz Ledo y Lazo de la Vega.
Su cultura y su carisma le daban paso
a que le tuvieran miedo cuando éste
tomaba la tribuna porque exhibía la

ignorancia y el lacayismo de los demás.
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Como afirmara Lesley B. Simpson (1941) “hablar sobre Miguel Hidalgo resulta muy
espinoso. El patriotismo ha hecho de él el Padre de la Inde- pendencia y el símbolo de la
revuelta contra todos los males del antiguo régimen, el látigo de los tiranos, el amigo de los
oprimidos, el hombre de Méxi-  co…”. (2)

La imagen del padre Hidalgo, iniciador del movimiento de la independencia nacional,
es una de las más difundidas en nuestro país y ha sido representada en monumentos, oleos,
estampillas, esculturas y papel moneda. Cada año en las escue- las, los niños aprenden la
historia patria con las estampitas que imprimen las casas editoriales donde no aparecen sus
autores, y en consecuencia su información carece de validez.

A través del tiempo, se han dado a conocer rostros del patricio, con el deseo de brindarle
un tributo, y se muestran tan diferentes unos de otros a tal grado que su imagen se convirtió
en un mito. Esta práctica indiscriminada provocó distorsionar nuestra historia. El sacerdote
fue bautizado con el nombre de Miguel Gregorio Antonio Ignacio y los apellidos de sus
padres: Cristóbal Hidalgo y Costilla (3), y a raíz de su movimiento insurgente, cuando fue
fusilado, el gobierno virreinal en un intento de borrar todo tipo de vestigio de esta lucha social
ordenó la destrucción de todo tipo de imagen y documento que se relacionara con este
personaje.

Durante el Imperio, en el año de 1865, el pintor Joaquín Ramírez realizó una pintura de
cuerpo entero a petición del director de la academia de San Carlos, Santiago Rebull, nos
presenta un rostro de un hombre maduro, de pelo cano, con su atuendo negro. Esta imagen
se convirtió oficial con el devenir de los años.

En el siglo XIX, Clemente Terrazas talló en madera una estatuilla policromada  que se
exhibe en el Museo Nacional de Historia (México, D.F.)  El personaje esculpido muestra un
sombrero de copa mediano, traje solemne y botas de montar. En el transcurso del siglo XIX
y los primeros años del siglo XX se hicieron distintas representaciones del cura de Dolores.

 Lucas Alamán describe así a Hidalgo:
“... De mediana estatura, cargado de espal- das, de color moreno y ojos verdes vivos,

la cabeza algo caída sobre el pecho, bastante cano y calvo, como que pasaba ya de sesenta
años, pero vigoroso, aunque no activo ni pronto en sus movimientos: de pocas palabras en el
trato común, pero animado en la argumentación a estilo de colegio cuando entraba en el calor
de alguna disputa. Poco aliñado en su traje, no usaba otro que el que acostumbraban entonces
los curas de los pueblos pequeños. (Citado por Krauze, 1994:65)

 Paco Ignacio Taibo II (4) lo describe de la siguiente manera:
“… de mediana estatura, cargado de espaldas, cabeza caída sobre el pecho… parecía

más viejo que sus cincuenta largos años… muy moreno…”.
A la fecha no se ha dado a conocer ningún resultado de la localización de alguna

pintura o imagen que se apegue al rostro real del cura de Dolores, que se destacó por su
afición a la literatura francesa, tanto así que su casa fue llamada por sus amigos “la pequeña
Francia”.

Su conducta no siempre estuvo apegada a los cánones de la iglesia católica y fue
constante- mente reprendido. Sus amigos en ocasiones le llamaban el “Zorro”.

Su prendimiento ocurrió muy cerca de Monclova, en una emboscada en La Noria de
Acatita de Baján, Coahuila. El 21 de marzo de 1811, las tropas de Ignacio Elizondo aprendieron
a los jefes y oficiales; entre los primeros se hallaban Hidalgo, Allende, Aldama y Jiménez.

*Cronista e Historiador de Piedras Negras, Coahuila.

Fuentes:
(1) Imagen de la pagina oficial de la Secretaria de

Cultura.
(2) Brenes, G. (2010). Los rostros de hidalgo: iconografía

del héroe nacional, padre de la patria mexicana (Siglos XIX
y XX.)

(3) Fernández M. Miguel Hidalgo: Nacimiento y
primeras décadas de un héroe.

(4) Taibo, P. (2007). El Cura Hidalgo y sus Amigos.
México: Planeta.

El rostro de Miguel Hidalgo…
una incógnita por resolver

Rigoberto Losoya Reyes.*

Estatuilla labrada en madera por Clemente
(o Silvestre) Terrazas policromada de 21 cms.
(figura) y 18 cms (pedestal) que se encuentra

en el Museo Nacional de Historia. (1)



21       10 de septiembre de 2019. El Periódico de Saltillo

La actitud de autosuficiencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador en su Primer Informe de gobierno,
en el que tiene un alto grado de aprecio popular sobre su
persona en estos 10 meses de gobierno; contrastan en su
evaluación administrativa que es calificado en su desempeño
con los signos económicos enigmáticos y bajos, mismos  que
representan las malas estrategias en opinión dentro del mundo
empresarial de esta nación.

Son el resultado de las malas destrezas de su gobierno
y funcionarios en aquellas actividades económicas dinámicas
de crecimiento y del desarrollo, al mostrarse en actores
emprendedores graves contraseñas de desconfianza en
inversiones y empresariales, donde por ningún motivo se
propicia el crecimiento, o por lo menos su impulso en los
factores y contextos de aplicaciones económicas llámese
industria, servicios, agricultura o construcción que por el
contrario se encuentran reticentes y a la expectativa de lo
que pueda venir en este gobierno de la  4T.

Comento a ustedes lo anterior por las afirmaciones
realizada por el Presidente de la República en este acto
informativo con amplia cobertura nacional, cuando al
referirse a  quien discrepa de él, el propio presidente los señala
como una “oposición moralmente derrotada” expresión que
encierra apreciaciones, distorsiones y falacias que provocan
irritación en la sociedad en general y que a la vez alientan a
quien le sigue fielmente como autoridad, provocando sus
expresiones un distanciamiento de confrontación fatal entre
la sociedad que requiere de unidad.

La actitud del presidente finca base como resultado
de una soberbia desmedida, que busca imponerse a toda costa
sobre el resto de los integrantes de la sociedad, donde la
oposición mediana, chica o en suma grande,  tiene tanta validez
moral como el propio Presidente y su partido o movimiento,
porque no por pensar distinto o sostener ideas y principios
políticos diferentes son inmorales, puesto que cada uno de
los matices ideológicos y políticos postulan sus propias
estrategias para dar respuesta a los asuntos y causas de la
sociedad, donde unos proyectos políticos y funcionarios
públicos son más eficientes que otros, y por supuesto dando
mejores resultados entre unos y otros.

Cuando buscamos indagar sobre la soberbia en la
política, su mejor  radicación la encontramos en el filósofo y
literato que exhibe en el análisis que realiza Fernando Savater

en el contenido de su libro Los Siete Pecados Capitales, en donde destaca su análisis sobre
la soberbia como uno de los siete pecados capitales, pues este pecado  significa la raíz misma
de los mismos que se urden en el mal, en donde por tanto de ella misma surge la mayor
debilidad en el individuo. No se trata de lo que se es sino del menosprecio de lo que es el otro,
el no reconocer a los semejantes.

Agregue usted amigo lector a su análisis lo que el propio Savater nos dice: El soberbio
es aquel que tiene un amor desordenado hacia sí mismo y expresa una adoración de la propia
excelencia, que normalmente lleva consigo el desprecio olímpico por los demás.

Ser soberbio es básicamente el deseo de ponerse por encima de todo como centro de
decisiones y apreciaciones, para otros es una megalomanía delirante antidemocrática por
excelencia de imponerse sobre los demás sin reconocer ningún mérito en la conformación de
los otros, al no reconocer aportación alguna en la edificación total de una mejor sociedad en
coexistencia.

Para otros analistas en cuestiones públicas, hay políticos soberbios, prepotentes, creídos,
que dicen saber de todo y de todas las cosas, al expresarse dicen porque yo y yo, y continúan
con un yoismo impresionante, que cuando hablan de sus obras y acciones se ponen como
ejemplo primario en todo.

Para el evangélico López Obrador, de ninguna manera deben de pasar desapercibida
en sus lecturas bíblicas sobre la soberbia en donde mejor aparece su descripción, sus raíces
y también sus consecuencias ¡Ay de los soberbios! donde la soberbia es odiosa al Señor y a
los hombres y contra ambas peca quien comete injusticia al aplicarla en su provecho.

Soberbia y Poder

Luis Fernando Hernández González.

¡Ay de los soberbios! Que para ellos no será por ningún motivo el reino de los cielos
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imponerse en los juegos de poder, los ataques
gubernamentales se enfocarán contra los empresa-
rios y sus negocios con los políticos; con las
exenciones de impuestos, con las obras cobradas,
pero no entregadas o construidas; con las
evasiones, los paraísos fiscales; con el lavado de
dinero, etcétera. También se insistirá en el
desmantelamiento social de los partidos y se
reforzará el golpeteo contra el Poder Judicial. La
estrategia de la Cuarta Transformación es una de
guerra y no de gobierno. Es una estrategia de
guerra de conquista. El discurso de la escuela de
Goebbels y Stalin acapara el ciber espacio. En
tanto, el morenismo avanza por todos los flancos
para cerrar la pinza en el 2021, en el momento de
la revocación de mandato. El gran enemigo del
presidente no será el invierno ruso, es el tiempo
que corre en su contra y que consumiría la
paciencia social.

El neoliberalismo junto al PRIAN son los
enemigos y los grandes culpables de todos los
males de México según la 4T. Pronto agregarán
que son los instrumentos que nos arrebataron la
posibilidad y el derecho a ser felices, alegado en
el siglo XVIII por David Hume. Sin embargo, el
nuevo TLC y su firma son manejados con ansia
por el presidente como un logro, aunque se firmó
con Enrique Peña Nieto.

En contraste con la soberbia del mandatario
hacia los mexicanos, el imperio y su presidente
radical, Donald Trump, nos humillan consistente-
mente un día sí y otro también y sólo el “yo
respeto” aparece como respuesta. AMLO es
autoritario adentro y sumiso ante el gigante. Ni
siquiera el rezongo del débil aparece, ni en
murmullos o interpósitas personas. Las piernas
tiemblan en la cumbre del morenismo cuando
Trump escupe sus twitts y sin chistar se dedican a
hacer la tarea y acudir a que se las la revisen en la
Casa Blanca.

Por lo pronto, somos un país emproblemado
que vive de la esperanza. Ya somos un enorme
muro de contención migratoria para los Estados
Unidos, según los proyectos electorales de Trump.
Destinamos 25 mil elementos de una improvisada
Guardia Nacional para intentar cumplir las metas
impuestas, mientras la delincuencia y los asesina-
tos regresan con gran violencia y se extienden sin
control.

Otro elemento que explica las fallas de la
4T, es la curva de aprendizaje de su gabinete y las
nuevas estructuras burocráticas federales. Ni en
la Ciudad de México, ni en los estados el personal
está a la altura de los retos de un país casi colapsa-
do por la delincuencia, la corrupción y la impunidad.
La autoridad moral que envuelve al presidente te
consigue paciencia, pero ésta se agota si las
expectativas no se ven cumplidas en el corto plazo.

Actualmente estamos en una trampa
económica, desde finales del sexenio de Felipe
Calderón, pero principalmente con Enrique Peña
Nieto vivimos de prestado, de contratar deuda
externa. El desplome de nuestra producción

petrolera nos había dejado en manos del turismo,
las transferencias y las exportaciones manufacture-
ras como fuentes de divisas. Y AMLO no se atreve
a contratar más a gran escala. Las calificadoras y
los adversarios están al acecho.

El neoliberalismo desmanteló el país, no sólo
nos convirtió en un gran mercado de mano de obra
barata y de consumidores de lo que las transnacio-
nales producen, sino que nos despojó de la frágil
pátina de nacionalismo. En 40 años la ideología y
el nacionalismo se desvanecieron y se degradaron
hasta convertir a la selección mexicana de fútbol

y al Viva México del 16 de septiembre como sus
principales manifestaciones. En México, no se
debe conversar ni de religión ni de política reza el
imaginario inculcado durante la dictablanda priísta.
De ahí que seamos pésimos ciudadanos; malos
católicos y cristianos, y un pueblo sin ideología y
sin rumbo.

Actualmente, se resiente el desplome en las
inversiones productivas. La economía nacional
entró en recesión; los petroprecios se desplomaron
por debajo de la línea de flotación presupuestal de
55 dólares por barril de la mezcla mexicana; el
turismo una de las principales fuentes, ha sido afec-
tado por el sargazo; las exportaciones manufacture-
ras se debilitaron por la inestabilidad internacional
y es entonces que las remesas producto del trabajo
de los expulsados del país por la pobreza, que
laboran en los peores empleos de Estados Unidos,
se convierten en la principal fuente de divisas para
la economía. Es ridículo.

Al gobierno le urgen recursos para comple-
tar su plan de conquista total. A estas alturas ya
sabe que los recursos ahorrados por sus medidas
anticorrupción no son suficientes. Las obras públi-
cas están paralizadas y eso impacta en el potencial
de crecimiento económico. Por el momento, el
combate a la corrupción ha consistido en esconder
el dinero. Así, las gasolinas, las medicinas, las
estancias infantiles, las casas seguras para mujeres,
la infraestructura para el desarrollo y competitivi-
dad impactan a la población. El saldo de este com-
bate es cárcel solamente para Rosario Robles, su
feroz enemiga política cuando los dos militaban en
la izquierda. Para los demás involucrados aplica
el puente de plata.

En este primer corte de caja se podría
mencionar que el plan de conquista total avanza,
pero que los generales son viejos, desprestigiados
y mañosos; que los oficiales son poco diestros y
que la tropa no ha sido adiestrada, ni mucho menos
ideologizada, la escuela de cuadros no funciona
aún. El movimiento no opera con disciplina.
Morena avanza más hacia la fragmentación en
tribus, en los estados y nacionalmente, que hacia
la construcción de un partido sólido.

AMLO está anclado en los setentas. Él es
un nacionalista. Tal vez el último de la actual
generación de políticos. Él no suspira por los
soviéticos, los cubanos, Mao y el Che en términos
ideológicos; él recurre a Juárez, Madero, Cárdenas
y a la biblia.

Lo que cambió con la llegada de Andrés
Manuel al Palacio Nacional, es que generó espe-
ranza al, por lo menos, 70 por ciento de la población,
que lo respalda luego de ocho meses de gestión
caracterizada por tumbos, indecisiones y algunos
avances. El ya derrotó moralmente a sus adversa-
rios, pero no hay victorias completas ni derrotas
definitivas. Tampoco enemigos ni aliados, para
siempre. Falta ver si los resultados pregonados y
aplicados como dogma construyen una realidad
tangible. Una verdadera transformación. Por el
momento, sólo hay discurso y mucha saliva.

Email.- jjjeee04@yahoo.com

Las piernas tiemblan en la cumbre
del morenismo cuando Donald Trump

escupe sus twitts y sin chistar se
dedican a hacer la tarea y acudir a que

se las la revisen en la Casa Blanca.

(Viene de la página 24).
El Informe y la realidad...

El saldo del combate contra la corrupción
es cárcel solamente para Rosario Robles.

Para los demás involucrados aplica el
puente de plata.
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El regreso Rufino Rodríguez Garza.

Volver al Pelillal después de casi un año es toda una experiencia. Es
pasar a saludar a la comadre Pina y a su esposo Octaviano, quien ahora se
encuentra delicado de salud.

Gracias a José Guadalupe Flores Ventura reencontré a Cristina,
alemana de nacimiento y colaboradora del Museo del Desierto, paleontóloga,
especialista en fósiles invertebrados del cretáceo, cuenta además con algunos
posgrados en el extranjero; con excelentes ensayos del tema y trabajos
realizados en diferentes países del mundo, y además amiga del biólogo Arturo
González, director del Museo del Desierto.

En esta ocasión está de vacaciones y no vino sola sino que se hizo
acompañar de su bella familia: Dominic su esposo y sus tres hijos, dos mujeres
y un varón, la mayor apenas de 12 años.

Nuestro amigo Ventura experto también en el tema, fungió como guía
y nos llevó a un sitio plagado con amonitas (coahuilites), muy propios de
Coahuila y de los cuales Cristina prepara un artículo debidamente certificado
donde el compañero Ventura aparecerá como coautor; ella solo usará fotos
de las piezas encontradas y que le serán enviadas por el especialista Ventura,
las piezas no saldrán de México, y eso evita el que se pierdan piezas de
nuestro patrimonio.

 Pero Cristina también viene por sol. Si, así como se oye. Tomar sol es
importante para los europeos, es algo medicinal, pues mientras nosotros
andamos totalmente cubiertos con pantalón, con sombrero, pañuelo, ella y su
familia estaban más que expuestos. Para ellos que sufren inviernos largos el
sol es vital.

 Las lluvias recientes han maltratado los caminos y corrimos el riesgo
constante de sufrir un atascamiento. Fuimos en dos vehículos, uno del Museo
del Desierto y la camioneta Jeep de Ventura.

 Para esperar que el sol evaporara la humedad y secara los caminos
nos encaminamos a la Presa Pantalones para que conocieran petroglifos de
los cuales hay miles en el lugar.

 Ventura como buen anfitrión los llevó al oriente de la cortina causándoles
una emoción manifiesta, misma que no es fácil ver en los Teutones al estar
frente a tanta representación prehispánica, la familia alemana se encontraba
entusiasmada.

 La preocupación que yo tenía era que al no contar los invitados con
ropa apropiada para protegerse de espinas y arañazos y tener los brazos
descubiertos sufrieran severos rasguños y no pocas espinadas (como así
fue), pero la emoción los llevó a querer ver más y más.

 Como a las once de la mañana y ya con treinta grados, cambiamos de
lugar y nos atrevimos a recorrer un viejo camino en desuso, y que por lo
mismo está muy borroso, casi lo íbamos adivinando, pero al fin llegamos al
Cañón de la Falsa, donde no hace mucho se construyeron unos corrales y se
cercó la boca del cañón pero no duró el gusto, pues ya está abandonado y los
fierros del frágil corral en el olvido y oxidándose.

El cañón de la Falsa es todo un dechado de vestigios que nos proporcio-
nan mucha información de los cazadores-recolectores que nos dejaron unos
hermosos tableros en los que observamos armas: atlatl´s, proyectiles y navajas
enmangadas.

También el “hongo” que relacionamos con raspadores y/o con un
símbolo de territorialidad.

En este lugar se representó parte de la fauna de la familia de los
cérvidos, como lo es el venado cola blanca, el más numeroso, pero también
encontramos al venado bura.

 Las representaciones van desde rastros o huellas finamente grabadas
o las astas. En la configuración de las astas nos damos cuenta si se trata de

un cola blanca y/o un bura por el número y forma de las puntas.
 El sitio fue un lugar donde se practicaron ritos mágicos de cacería,

para que les fuera propiciatorio el evento.
 La Falsa es un lugar de una antigüedad considerable pues solo se

representó el átlatl y no así el arco. También se pueden observar antigüedades
diferentes, pues en unas figuras cambia el color de la pátina. Sitio propiciatorio
para el difícil arte de cazar.

No es fácil encontrar lugares con manifestaciones rupestres donde se
mezclen el grabado y la pintura. La Falsa es uno de esos lugares donde se da
ese juego de ambas manifestaciones.

 Las pinturas son abstractas en general pero se observan rombos con
un punto central, líneas quebradas y otras onduladas que algo dejaron como
mensaje, legible para ellos y difícil para nosotros gente del siglo XXI.

 Todas las pinturas son en color rojo o diversos tonos del mismo. Ya a
punto de partir al sitio paleontológico nos topamos con Eduardo Alonso Mata,
venía del valle de Chupaderos con sendas cargas de puyas o cogollos de
lechuguilla, que tallaría al llegar al rancho. Todo un espectáculo ver a los dos
burros con la carga y a Eduardo arriando los mansos animales.

 Ventura, Cristina y sus familiares llegaron al lugar con fósiles (sitio
descubierto por Ventura), ya allí se dieron a la tarea de buscar piezas y con el
ojo biónico de Ventura empezaron a aparecer piezas dignas de museo.

 Mientras ellos buscaban fósiles yo aproveché para explorar otro sitio
que no sólo prometía sino que dio frutos y localicé tableros con motivos de
antropomorfos, unos pies humanos y figuras también humanas muy estilizadas;
además de grabados abstractos indescifrables.

 De allí partimos a la comunidad de Amargos donde Ventura mostraría
la línea KT (Cretácico-Terciario), esto es un “crono-horizonte geológico
presente como una estrecha capa en los estratos de la corteza terrestre que
data aproximadamente de hace 66 millones de años. Fue un período de
extinciones masivas de especies” (wikipedia).

Ya localizado en los alrededores del arroyo el Arenoso procedimos a
despedirnos pues ellos regresaran a su patria en unos días más. Una experiencia
digna de recordar.
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Hay tres cosas que nunca podemos aspirar a lograr con el razonamiento:
la certeza absoluta, la precisión absoluta, la universalidad absoluta.

Charles Sanders Peirce.

El Informe y la realidad

Jorge Arturo Estrada Gercía.

(Continúa en la página 22).

Por lo pronto el viento está favor, pero va
directo a una tormenta. Él lo sabe, Andrés Manuel
prefirió denominar tercero al primer escalón oficial
de su gestión, ya que no tenía nada destacado qué
informar. Aprovechó la oportunidad para publicitar-
se y consolidarse entre el 60 y 70 por ciento en las
encuestas de aceptación a su gobierno. Pero,
cuánto tiempo durará la paciencia de los seguidores,
qué llegará primero: ¿la decepción o las obras y
promesas de bienestar cumplidas? En qué
momento la felicidad se desmoronará.

El país sigue podrido y en picada. López
Obrador gobierna a través del discurso y por el
momento hasta ahí es el alcance de las cosas. Él
construye un imaginario que satisface a su base
social fiel. Las “benditas redes sociales” operadas
por sus chairos refinaron los métodos propagandís-
ticos de fascistas y comunistas, y apuntalan la
figura del líder al tiempo que atacan al que piensa
diferente. Como en la antigua Roma, el presidente
voltea el pulgar hacia arriba o hacia abajo para
echar a andar a su maquinaria digital de lincha-
miento. Sin embargo, la moral lopezobradorista,
es la que manda por ahora.

Él no construye obras materiales, al menos
no por el momento, sus proyectos están estanca-
dos. Andrés Manuel, lanza frases y anatemas para
ungir a sus seguidores y atacar a los adversarios.
Lo hace de manera instintiva, casi natural. Un día
señala a Eduardo Tricio de Lala y a Alonso Ancira
de AHMSA por complotistas o por corruptos y al
siguiente defiende a Ricardo Salinas Pliego, el mag-
nate televisivo, de las investigaciones estadouniden-
ses sobre los fraudes en Fertinal. Los medios y
los periodistas han sido etiquetados como “fifís” y

conservadores, los políticos ajenos a Morena como
corruptos.

 Sin opositores políticos relevantes, con los
partidos pulverizados y desconcertados, sus contra-
pesos surgirán de los sectores más conservadores
del país. Los empresarios, los medios de comunica-
ción y algunos aliados, que se irán integrando en

el camino, se irán organizando para desgastarlo y
desprestigiarlo, crearán nuevos liderazgos. Por lo
pronto, los hombres de empresa detienen sus
inversiones estratégicas, también sacan ocho mil
millones de dólares y debilitan al peso. Sin embargo,
se reúnen con el presidente y se dejan ver con él.
Ambos bandos fingen ser aliados por México. El
único que faltaba, luego de Slim en el escalafón,
es José Antonio Fernández Carbajal, CEO de
Femsa quien solicitó reunión privada con AMLO.
Los primeros pasos están dados. Ambos bandos
firman una tregua. Es el momento de tener cerca
al adversario y evaluar los tiempos. La esencia de
la guerra es el engaño, enseñaba Sun Tzu.

Moralmente derrotados y políticamente
aplastados, el PRIAN difícilmente conecta con sus
bases y el PRD es un esqueleto inservible. El PRI
ya tiene competencia para cooptar a los pobres
del país, los Servidores de la Nación levantan
padrones casa por casa, y hacen llegar los benefi-
cios sociales de los programas federales y eso
complicará la compra de votos. Por su parte, el
PAN en los estados deberá reagruparse en torno
a la clase media que los volvió a abandonar en la
elección federal por segundo sexenio consecutivo.
Sin figuras relevantes, los opositores deberán con-
formarse con Alejandro Moreno y Marco Cortés
y sus séquitos, que jugarán a ganar dinero del que
el INE reparte, y de quienes aspiren a las candida-
turas. En contados lugares obtendrán triunfos elec-
torales en el corto plazo.

Este desgaste opositor le ha conseguido al
ocupante del Palacio Nacional la fuerza para

.“El hombre es un ser racional y continuamente está en busca de la felicidad que espera alcanzar mediante la
gratificación de alguna pasión o sentimiento. Rara vez actúa, habla o piensa sin una finalidad o intención.”

David Hume.

López Obrador gobierna a través
del discurso y por el momento hasta

ahí es el alcance de las cosas. Él
construye un imaginario que satisface
a su base social fiel, mientras el país

sigue podrido y en picada


